
Новая столичная разработка 
может использоваться в си-
стемах видеонаблюдения на 
предприятиях, распознава-
ния лиц в режиме реального 
времени, идентификации 
транспортных средств, кон-
троля размещения товаров. 
Такая карта искусственного 
интеллекта способна устанав-
ливаться не только на мате-
ринскую плату компьютера, 
но и в серверные устройства. 
— Запрос на российские кар-
ты искусственного интеллек-
та — наболевший для наших 
партнеров, поэтому год назад 
мы взялись за разработку 
и уже дошли до стадии опыт-
ных образцов. Можно предпо-
лагать, что через несколько 
лет ни одно предприятие Мо-
сквы не сможет работать без 
использования ИИ, поэтому 
мы видим для себя в этом на-
правлении огромный потен-
циал, — отметил генераль-
ный директор компании-раз-
работчика Роман Дементьев.
Кстати, с 24 мая для столич-
ных инженеров стартует об-
разовательный курс, на кото-
ром эксперты расскажут, где 
и как используется ИИ, помо-
гут разобраться в базовых мо-
делях цифровых помощни-
ков, методиках автоматиза-
ции и принятия решений.
— Наши ученые ежегодно 
представляют уникальные 
разработки в области ИИ: си-
стемы глубокой видео- и ауди-
оаналитики для оценки эф-
фективности работы менед-
жеров, симулятор для обуче-

ния студентов, а также 
нейронная сеть для выявления 
опасного вождения и дру-
гие, — рассказал об образова-
тельном курсе ректор Москов-

ского технического универси-
тета связи и информатики 
Сергей Ерохин.
Новации, когда человеку по-
могают нейросети и искус-

ственный интеллект, все чаще 
внедряют в самые разные сфе-
ры жизни и экономики. 
Взять, к примеру, медицину. 
Нейросети помогают врачам 

выявлять на ран-
них стадиях самые 
разные болезни, 
в том числе и онко-
логические. Вне-
дрение подобных 
цифровых техно-
логий заняло де-
сять лет и успешно 
продолжается сей-
час. Причем не 
только в здравоох-
ранении.
Так, в одной из сто-
личных компаний 

выпускается передовое инте-
рактивное оборудование, 
дисплеи и средства вычисли-
тельной техники. В планах — 
расширение автоматизиро-

ванного производства на тер-
ритории особой экономи-
ческой зоны «Технополис 
«Москва». Управлять им бу-
дет ИИ с использо ва нием ро-
бототехнических средств. 
С линии ежегодно смогут схо-
дить более полумиллиона 
LCD-эк ра нов.
— Сейчас объем производ-
ства до четырех тысяч 
устройств в месяц. Его обеспе-
чивает минимум сотрудников 
за счет современных техноло-
гий, — отметил руководитель 
этого предприятия Владимир 
Крикушенко. 
Среди резидентов особой эко-
номической зоны, использую-
щих ИИ в работе, есть и дру-
гие предприятия. Например, 
компания по производству 
ортопедической обуви. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Московский 
производитель 
начал выпускать 
карты, необхо-
димые для рабо-
ты систем искус-
ственного ин-
теллекта (ИИ). 
«ВМ» вчера вы-
яснила, где их 
будут приме-
нять. 

Стартовала подготовка 
к отопительному сезону

Россия наладила 
новые пути

В Москве стартовали работы 
по подготовке к следующему 
отопительному сезону. 
Об этом вчера мэр столицы 
Сергей Собянин (на фото)
сообщил в соцсетях.

До 1 сентября работникам 
коммунальных служб пред-
стоит протестировать все обо-
рудование и в случае необхо-
димости отремонтировать 
его. Благодаря таким провер-
кам последние 12 лет отопи-
тельный сезон в Москве про-
ходит без аварий.
— Сегодня проводим гидрав-
лические испытания на трубо-
проводах, — рассказал Сергей 
Собянин. — Всего протестиру-
ем больше 17 тысяч киломе-
тров тепловых сетей.
По его словам, это важно для 
обеспечения бесперебойного 
теплоснабжения в холодное 
время года. Но летом для про-

ведения испытаний нужно 
временно отключать горячую 
воду. Специалисты на каждом 
участке стараются уложиться 
в десять дней. Раньше на это 
уходило до 21 дня.
Всего за 3,5 месяца к зимнему 
сезону предстоит подготовить 
больше 74 тысяч зданий, из 
них свыше 34 тысяч много-
квартирных домов. Профи-
лактические работы затронут 

газовые, водопроводные, ка-
нализационные и электриче-
ские сети. Также специалисты 
проверят трансформаторные 
и распределительные под-
станции, 13 ТЭЦ, которые вы-
рабатывают для города тепло- 
и электроэнергию, тепловые 
пункты, насосные станции 
и малые котельные.
К 1 сентября подготовят и ком-
мунальную технику, которая 
работает зимой. На ремонт-
ное обслуживание уже отпра-
вили линейные снегопогруз-
чики и роторные снегоочисти-
тели, а также мобильные сне-
гоплавильные установки. 
Кроме того, к зиме подготовят 
139 автомобильных баз ком-
мунальной техники.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Президент России Владимир 
Путин (на фото) отметил, 
что российские бойцы в ходе 
СВО сражаются с прямыми 
последователями нацизма. 
Об этом глава государства 
заявил, поздравляя россий-
ских евреев и всех, кто отме-
чает День спасения и осво-
бождения. 

Владимир Путин отметил, что 
День спасения и освобожде-
ния занимает особое место 
в еврейском религиозном ка-
лендаре, служит сбережению 
памяти о беспримерном под-
виге воинов Красной армии 
и армий стран — союзниц по 
антигитлеровской коалиции. 
Президент России Владимир 
Путин утвердил стратегию 
комплексной безопасности 
детей в РФ до 2030 года. На 
первое место среди угроз без-
опасности Путин поставил 
проблему снижения уровня 
благополучия детей и семей 
в целом. Президент подчер-
кнул, что одна из основных 
угроз для детей — изменение 
представлений о традицион-
ных, духовно-нравственных 
и семейных, ценностях и раз-
мещение опасной информа-
ции в интернете.
Также Путин поручил создать 
концепцию автотуризма, 
в частности, между Петербур-
гом и Владивостоком. Пилот-
ный проект по этому маршру-
ту включает в себя федераль-
ные трассы «Россия» (Мо-
сква — Санкт-Петербург) 
и «Восток» (Москва — Казань).
Также президент России Вла-
димир Путин вместе с главой 
Ирана Эбрахимом Раиси вче-
ра участвовал в церемонии 
подписания соглашения о соз-
дании в республике железно-
дорожного участка Решт — 
Астара. Согласно документу 
Москва и Тегеран будут со-
вместно финансировать про-
ектирование, строительство, 
а также поставки товаров 
и услуг. 
— Между иранскими города-
ми Рештом и Астарой будет 
проложена железнодорож-
ная линия протяженностью 
162 километра. Казалось бы, 
это небольшой участок, но ее 
ввод в строй позволит нала-
дить прямое и беспрерывное, 
или по-другому еще специа-
листы говорят, бесшовное же-
лезнодорожное сообщение по 
всей протяженности маршру-
та Север — Юг, — говорит 
Владимир Путин.— Мы много 
говорили о значимости вы-

страивания этой сквозной 
транспортной артерии, кото-
рая призвана связать россий-
ские порты на Балтике и се-
верных морях с иранскими 
портами на побережье Пер-
сидского залива и Индийско-
го океана. 
Путин выразил уверенность 
в реализации Россией круп-
ных инфраструктурных про-
ектов, которые схожи, напри-
мер, с запуском круглогодич-
ного движения судов по Се-
верному морскому пути.
— Текущая конъюнктура дает 
нам основания рассчитывать 
на то, что все наши проекты 
такого характера будут реали-
зовываться, — уточнил глава 
государства.
Владимир Путин подчеркнул, 
что прогнозы развития эконо-
мики на этот год в целом по-
ложительные: наблюдается 
рост промышленного произ-
водства, хорошими темпами 
развивается перерабатываю-
щая промышленность, а ситу-
ация в электронике даже луч-
ше прогнозов. 
Глава государства отметил, 
что законопроект, обязываю-
щий производителей утили-
зировать упаковку товаров, 
должен быть оперативно рас-
смотрен Госдумой в весен-
нюю сессию. 
Путин считает, что сокраще-
ние Россией добычи энергоре-
сурсов связано с необходимо-
стью поддержания цен на ми-
ровом рынке.
— Мы сокращаем добычу, но 
тем не менее она у нас на 
должном уровне находится. 
Цены колеблются на мировых 
рынках. Но все наши дей-
ствия, в том числе и по добро-
вольному сокращению добы-
чи, они связаны как раз с не-
обходимостью поддержания 
определенной ценовой конъ-
юнктуры на мировых рынках 
в диалоге и в контакте с наши-
ми партнерами по ОПЕК+, — 
добавил президент. 
АННА ТЕМНЫШОВА 
a.temnyshova@vm.ru 

Парк реализует 
предложенные идеи
В Парке Горького реализуют 
133 предложения пользова-
телей платформы «Город 
идей». Об этом рассказала 
вчера заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сергунина 
(на фото). 

Более 2,2 тысячи предложе-
ний по наполнению событий-
ной программы 
Парка Горького по-
ступило от пользо-
вателей платфор-
мы «Город идей». 
Они направляли 
свои инициативы 
по организации 
познавательных 
лекций, экскурсий, 
развивающих мероприятий, 
а также обсуждали музыку 
в парке и работу инфоцентра. 
— Среди них десятки предло-
жений в части экскурсий 
и лекций. Особенно много их 

было на тему литературы. 
К примеру, один пользователь 
предложил рассказывать об 
известных писателях, а пер-
вое занятие посвятить Макси-
му Горькому, имя которого 
носит эта площадка, — рас-
сказала Наталья Сергунина.
Ко дню рождения парка в ав-
густе горожане предлагают 

выпустить открыт-
ки, закладки для 
книг, дождевики, 
значки, памятные 
сувениры, укра-
шенные празднич-
ной символикой. 
Самые необычные 
варианты — набо-
ры для настольно-

го тенниса, миниатюры зна-
ковых скульптур парка. Всего 
к проекту присоединилось 
более 18 тысяч человек.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера городские службы приступили к сезонному обследованию деревьев и кустарников, 
сообщил заместитель мэра столицы по вопросам жилищно-коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр Бирюков. Работы пройдут на 130 наблюдаемых площадках.
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Безграничные возможности 
Технология искусственного интеллекта, которую внедряют столичные 
предприятия, делает рабочий процесс проще и продуктивнее 

ВЛАДИСЛАВ ОВЧИНСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ И ПРОМЫШЛЕННОЙ 
ПОЛИТИКИ

Искусственный интеллект — 
технология, которая активно 
внедряется в работу предпри-
ятий и модернизирует про-
мышленный сектор России. 
Он способен оптимизировать 
многие процессы и повысить 
производительность труда. 
Чтобы эффективно использо-
вать его на практике, специа-
листам необходимо обладать 
достаточными знаниями и на-
выками. Подготовили цикл 
бесплатных онлайн-лекций. 
Шесть обучающих модулей 
помогут инженерам овладеть 
основами работы с искус-
ственным интеллектом и осво-
ить области его применения. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Нейросети, 
написанные 
нашими 
специалистами, 
самообучаемы

Вчера 15:59 Генеральный директор компании-резидента ОЭЗ «Технополис «Москва» показывает работу современных дисплеев. Нейросети внутри устройств помогают 
управлять экранами взмахом руки, не прикасаясь к самому аппарату. Эту новинку сейчас тестирует ряд столичных производств 

МЭР О СРОКАХ РЕСТАВРАЦИИ 
УСАДЬБЫ ➔ СТР. 2

Искусственный интел-
лект помог столичным 
терапевтам поставить 
более 10 миллионов
диагнозов. Московские 
нейросети проанализи-
ровали более 27 тысяч
лучевых исследований 
пациентов ЯНАО. 
С 2019 года искусствен-
ный интеллект помогает 
пользователям Портала 
поставщиков эффектив-
но работать с каталогом. 
Сегодня ресурс содер-
жит свыше 2 миллио-
нов наименований това-
ров, работ и услуг.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Художники о поэзии. Вчера 
в Доме-музее Марины Цветаевой 
открылась выставка иллюстраций 
произведений поэтессы ➔ СТР. 3

главная тема

Десантники отбрасывают 
националистов. В районе 
Артемовска наши солдаты 
занимают выгодные рубежи ➔ СТР. 4

сериалы

История лжи. Режиссер Душан 
Глигоров приступил к съемкам 
десятисерийного психологического 
триллера «Трасса» ➔ СТР. 7
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Страна начинает 
просыпаться
Когда-то Владислав Губин («Батя Харь-
ковский») был сельским учителем исто-
рии. Потом открыл свою сеть спортшкол. 
А после антиконституцинного «майдана» 
на Украине и начала боевых действий 
на Донбассе сначала организовывал подпо-
лье в Харьковской области, а потом пере-
брался в Донецк, где сразу влился в ряды 
ополчения. С тех пор уже почти десять лет 
он воюет, пройдя путь от рядового бойца 
до подполковника Российской армии. Ин-
тервью у него удалось взять на позициях 
под Авдеевкой, где полк, в котором он зани-

мает должность начальни-
ка штаба, держит оборону.➔ СТР. 5
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Расширили меры 
поддержки  

Профильная комиссия Мос-
гордумы поддержала зако-
нопроект, направленный 
на расширение социальной 
защиты ветеранов боевых 
действий. 

Законопроект предлагает из-
менения в городской Закон 
«О мерах социальной под-
держки отдельных категорий 
жителей города Москвы». 
Так, расширяется перечень 
лиц, являющихся ветеранами 
боевых действий. Например, 
к данной категории предла-
гается относить тех, кто при-
нимал участие в боевых дей-
ствиях в составе отрядов са-
мообороны Республики Даге-
стан в период с августа по 
сентябрь 1999 года в ходе 
контртеррористической опе-
рации, прокуроров и следо-
вателей, исполнявших слу-
жебные обязанности в усло-
виях вооруженного конфлик-
та в Чеченской Республике 
с декабря 1994 по декабрь 
1996 года и контртеррори-
стических операций в Севе-
ро-Кавказском регионе с ав-
густа 1999 года. 
Помимо этого, к данной 
льготной категории граждан 
предложено отнести воен-
нослужащих органов Феде-
ральной службы безопасно-
сти, выполнявших задачи по 
отражению вооруженного 
вторжения на территорию 
Российской Федерации, 
а также в ходе вооруженной 
провокации на территориях, 
прилегающих к району спе-
циальной военной операции 
на Украине, в Донецкой и Лу-
ганской Народных Республи-
ках, начиная с 24 февраля 
2022 года. 

— Указанным лицам из числа 
ветеранов боевых действий 
гарантируется право на бес-
платный проезд в Москве на 
всех видах городского пасса-
жирского транспорта, кроме 
такси и маршрутного такси, 
а в случае получения ими ста-
туса инвалида боевых дей-
ствий предоставляются меры 
социальной поддержки в виде 
ежемесячной денежной ком-
пенсации на оплату услуг 
местной телефонной связи, 
50-процентной скидки по 
оплате за жилое помещение 
и коммунальные услуги, бес-
платного изготовления и ре-
монта зубных протезов, — 
рассказала председатель ко-
миссии Мосгордумы по эко-
номической и социальной 
политике Людмила Гусева. 
К льготной категории предла-
гается отнести членов семей 
погибших в ходе исполнения 
обязанностей военной служ-
бы участников боевых дей-
ствий и контртеррористиче-
ских операций.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

мосгордума

Социальные проекты получили 
грантовую помощь 

Гастрофестиваль представит 
кухни разных регионов страны

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Ра-
кова объявила победителей 
конкурса грантов для неком-
мерческих организаций 
(НКО), помогающих участни-
кам специальной военной 
операции (СВО) и их семьям.

По результатам конкурса фи-
нансовую поддержку от города 
на реализацию своих проек-
тов получат 42 столичные 
НКО. Например те, которые 
сопровождают в кризисной 
ситуации и организуют реаби-
литацию демобилизованных 
участников СВО, собирают 
гумпомощь и многое другое.
— Москва старается охватить 
поддержкой участников СВО 
и их семьи и привлекает для 
этого все возможные ресур-
сы, — отметила Анастасия Ра-
кова. — Наши партнеры — не-
коммерческие организа-
ции — постарались включить 
в проекты помощи самые эф-
фективные практики и нара-
ботки, тем самым максималь-
но дополнив социальные ус-

луги города индивидуальны-
ми решениями. 
Всего, по словам заммэра, экс-
пертную оценку прошли 
154  заявки НКО, комиссия из 
32 профессионалов провела 
более 460 экспертиз. Специа-
листы обращали внимание на 
наличие у НКО опыта успеш-
ной работы и апробирован-
ных методик и программ, учи-
тывалась востребованность 
предлагаемых услуг у участни-
ков СВО и многое другое. 
Общий объем финансовой 
поддержки составляет 90 мил-
лионов рублей.
— Мы позаботились о том, 
чтобы адресную помощь наши 
партнеры смогли оказывать 
в том числе на базе единого 
центра поддержки, который 
работает в Москве с 1 марта 
в Береговом проезде. В его сте-
нах для НКО организовали 
специальный коворкинг, 
а также помещения для прове-
дения консультаций и группо-
вых мероприятий, — подели-
лась Анастасия Ракова. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сегодня на территории ВДНХ 
стартует гастрономический 
фестиваль. 

С 18 по 21 мая посетители 
главной выставки страны 
смогут познакомиться с кух-
ней разных регионов России, 
а также зарубежных стран. 
Более 40 ресторанов предста-
вят свои концепции, а в бар-
ной зоне гостям расскажут 
о культуре российского вино-
делия и пивоварения. Кроме 
того, будет работать площад-
ка «Сделано в Москве», где 
можно попробовать продукты 
питания и приобрести товары 
для дома лучших столичных 
производителей.
Во второй день фестиваля, 
19 мая, пройдет презентация 
обновленного «Гастрономи-
ческого путеводителя по 
ВДНХ», который помогает го-
стям выставки легче сориен-
тироваться на территории 
и выбрать для себя подходя-
щее кафе, ресторан или фуд-

корт. Кроме того, точки обще-
ственного питания, признан-
ные лучшими в таких номина-
циях, как «Самое атмосферное 
кафе», «Лучшее место для 
праздника», «Кафе с лучшим 
видом», «Национальная кух-
ня», «Самое романтичное за-
ведение», наградят знаками 
отличия «ВДНХ рекомендует».
— В прошлом году «РестоМар-
кет Фест» проходил с 2 по 4 сен-
тября, тогда его проводили 
впервые. На Центральной ал-
лее ВДНХ гости могли по-
пробовать блюда ресторанов 
разных кухонь, посмотреть 
на кулинарные состязания 
и выс тупления творческих 
кол лективов, — организато-
ры отметили, что в 2022-м со-
бытие посетили более ста ты-
сяч человек. В нынешнем се-
зоне они рассчитывают на еще 
большую популярность меро-
приятий гастрономического 
фестиваля. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин пригла-
сил москвичей и гостей 
столицы отметить четвер-
тый день рождения музея 
«Слово» на ВДНХ. Он 
пройдет 24 мая, в День 
славянской письменности 
и культуры. На экскурсиях 
сотрудники музея расска-
жут о первых алфавитах 
и покажут древние лите-
ратурные произведения, 
а также расскажут о со-
временном алфавите 
и особенностях языка.

кстати

Работы по возрождению 
усадьбы начались в прошлом 
году с реабилитации парка 
«Покровское-Стрешнево». 
Специалисты привели в поря-
док огромную зеленую терри-
торию, которая расположена 
между Волоколамским и Ле-
нинградским шоссе. В планах 
на этот год — завершить ре-
ставрацию главного дома, 
оранжереи усадьбы и ограды 
с башенками.
— Уникальный памятник ар-
хитектуры XVIII–XIX веков до-
шел до наших дней в плачев-
ном состоянии, — написал 
Сергей Собянин. — Начиная 
с 1981 года усадьба переходила 
из рук в руки, какое-то время 
была бесхозной, пережила не-
сколько пожаров.
Но теперь по архивным фото-
графиям и чертежам старин-
ным постройкам вернут пер-
возданный вид. Реставрация 
идет полным ходом. В главном 
доме уже привели в порядок 
фасады кирпичных пристро-
ек. По центру воссоздали полу-
круглые белокаменные лест-
ницы, лепной декор и окна. 
Крышу покрыли медью.
— Еще предстоит смонтиро-
вать водосточную систему, 
установить ограждения на 

кровле и декоративные ко-
зырьки, поставить наружные 
двери и покрасить централь-
ную часть здания, — добавил 
Собянин.
Параллельно реставраторы 
возвращают былую красоту 
интерьерам дома.

Качество чтения 
Также в личном блоге Сергей 
Собянин поделился результа-
тами международного иссле-
дования качества чтения и по-
нимания текста среди учени-
ков четвертых-пятых классов. 
В Москве в нем приняли уча-
стие 5745 школьников. Все 
они попали по случайной вы-
борке, определенной органи-

заторами. В итоге москвичи 
второй раз подряд стали луч-
шими в мире, оставив позади 
соперников из Сингапура, Гон-
конга и других стран.
— Москва стала единствен-
ным участником исследова-
ния, где все 100 процентов уча-
щихся преодолели минималь-
ный порог — 400 баллов, — 
подчеркнул мэр. — Больше 
трети московских четверо-
классников показали высший 
уровень понимания текста, 
что в 5 раз выше среднего меж-
дународного значения.
Сергей Собянин поздравил пе-
дагогов, учеников и их родите-
лей с такими высокими резуль-
татами. 

Безопасное движение 
Еще одной хорошей новостью 
мэр столицы поделился в соц-
сетях. Москва возглавила рей-
тинг самых безопасных с точки 
зрения дорожного движения 
регионов нашей страны. От-
слеживать ситуацию на сто-
личных дорогах помогает са-
мая современная система фо-
товидеофиксации. Она вклю-
чает в себя 3800 стационарных, 
передвижных и мобильных 
камер.
— Их установка помогает сни-
зить число ДТП, нарушений 
ПДД, количество угонов и, ко-
нечно, сохранить жизни лю-
дей, — уточнил Сергей Собя-
нин. — Камеры работают не-

прерывно, распознавая боль-
ше 70 миллионов проездов 
транспорта в сутки.
Разобраться с городскими ви-
дами транспорта уже три года 
жителям столицы помогает 
виртуальный помощник 
Александра. Чат-бот доступен 
в приложениях «Метро Мо-
сквы», «Московский транс-
порт», «Парковки России», 
соцсетях и мессенджерах. 
Александра за считаные се-
кунды отвечает на вопросы, 
в том числе связанные с рабо-
той вокзалов, пригородных 
электричек, парковок, карше-
ринга, такси, и другие. 
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Реставрация 
усадьбы идет полным ходом
Реставрация 
усадьбы Покров-
ское-Стрешнево 
завершится 
до конца года. 
Об этом вчера 
мэр Москвы 
Сергей Собянин 
сообщил в своем 
блоге sobyanin.
ru. Также специ-
алисты воссоз-
дадут регуляр-
ный сад.

день мэра

21 мая 2022 года. Мэр Москвы Сергей Собянин осмотрел, как идет реабилитация парка «Покровское-Стрешнево». Это один из этапов возрождения старинной усадьбы. 
Уникальный памятник архитектуры XVIII–XIX веков дошел до наших дней в плачевном состоянии. Но реставраторы вернут ему былое великолепие

Неравнодушных горожан 
приглашают на добрые акции
Вчера в столице стартовал 
проект «Время добра», кото-
рый организует ресурсный 
центр «Мосволонтер». 

Принять участие в одном из де-
сятков добрых мероприятий 
может любой желающий 
до 31 мая. 
— Каждый день проекта на-
сыщен интересными события-
ми. Москвичи познакомятся 
с 10 направлениями добро-
вольчества в рамках 100 полез-
ных мероприятий и акций по 
всему городу. Узнать о них 
можно на карте «Добрых дел» 
на нашем сайте, — рассказал 
директор центра «Мосволон-
тер» Александр Левит.
В первый день проекта нерав-
нодушные москвичи приняли 
участие в открытии «Аллеи до-
бра» в парке «Зарядье» и ма-
стер-классе по созданию кар-
тин на ВДНХ. Рисунки, сделан-

ные руками волонтеров, по-
том передадут в столичные 
геронтологические центры 
для пожилых людей и психо-
неврологические интернаты. 
— Картины создают домаш-
ний уют, и мы уже несколько 
лет организуем такие мастер-
классы, чтобы каждый мог сде-
лать жизнь пожилых комфор-
тнее, — пояснила волонтер 
центра «Душа с душою гово-
рит» Анастасия Медведева.
Участница мероприятия Мар-
гарита Примерова подели-
лась, что давно хотела сделать 
что-нибудь важное для обще-
ства. Узнав о «Времени добра», 
сразу записалась.
— Раньше много рисовала, 
приятно вновь взять в руки 
кисть и подарить хорошее на-
строение людям старшего воз-
раста, — отметила она.
В ближайшие две недели мо-
сквичи также могут помочь 

в реставрации старинных 
усадеб, изготовлении пледов 
для недоношенных детей, 
раздаче еды нуждающимся, 
погулять с животными в при-
ютах и узнать, как ищут про-
павших людей. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 13:34 Москвичка Маргарита Примерова рисует картину на мастер-классе в рамках 
проекта «Время добра» — потом  работу передадут в центр, где проживают пожилые люди

Пассажирам предстоит оценить 
электробус малого класса

Вчера на маршрут вышел 
первый электробус малого 
класса «ГАЗель e-City», сооб-
щили в ГУП «Мосгортранс». 

Новая модель — это мини-
версия основного транспорт-
ного средства, которое уже 
полюбилось жителям столи-
цы благодаря комфорту и эко-
логичности. Пассажиров 
встречают узнаваемый совре-
менный дизайн и надпись 
«Это электробус». 
По словам генерального ди-
ректора Мосгортранса Нико-
лая Асаула, тестировать элек-
тробус малого класса будут на 
западе столицы на маршруте 
№ 883 «Метро «Озерная» — 
метро «Говорово», который 
проходит через поселок Ме-
щерский. 
— Автомобиль предназначен 
для поездок на маршрутах 

с низким пассажиропотоком 
и по узким улицам, где не 
пройдет большой электробус 
или автобус, — отметил он.
У мини-электробуса, как 
и у большой его версии, плав-
ный и тихий ход, проехать на 
одном заряде он сможет до 
150 километров, а подзарядка 
аккумулятора занимает всего 
30–40 минут. 
— Он вмещает 16 пассажиров, 
из которых 13 могут ехать си-
дя, а трое — стоя, — добавил 
Николай Асаул.
Кроме того, добавил гене-
ральный директор Мосгор-
транса, благодаря низкому 
уровню пола, широкому двер-
ному проему и достаточно 
вместительной накопитель-
ной площадке электробус мо-
жет перевозить маломобиль-
ных пассажиров и пассажи-
ров с колясками.

Управлять машиной будет во-
дитель Евгений Воробцов. Он 
пояснил, что на маршруте 
№ 883 такой электробус необ-
ходим: он более маневренный 
и сможет разъезжаться со 
встречным транспортом.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 10:33 Водитель электробуса малого класса Евгений Воробцов будет управлять новым 
видом городского наземного транспорта на маршруте № 833

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАММЭРА МОСКВЫ, РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА ТРАНСПОРТА 
И РАЗВИТИЯ ДОРОЖНОТРАНСПОРТ
НОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ

Сегодня Москва — город но-
мер один в Европе по числу 
электробусов, и мы начинаем 
тестировать новый. При успеш-
ном прохождении испытаний 
рассмотрим возможность за-
мены подобными машинами 
автобусов малого класса.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСГОРДУМЫ

Законопроектом предлагает-
ся включить в категорию «ве-
тераны боевых действий» ряд 
участников операций в Даге-
стане, Чеченской Республике, 
на территории Сирии и кон-
тртеррористических операций 
в Северо-Кавказском регионе, 
а также специальной военной 
операции. Наш долг — обе-
спечить бойцам, которые це-
ной своего здоровья выпол-
няли боевые задачи во имя 
мира, необходимую соцпод-
держку. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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К команде «Мосволонтер» 
с начала года присоеди-
нились 10 тысяч человек. 
Сейчас в нее входят уже 
свыше 175 тысяч участни-
ков. Всего в столице на-
считывается более мил-
лиона волонтеров. В про-
шлом году в столице уч-
редили знак отличия 
«Волонтер Москвы». 
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Улицы станут 
удобнее 
и светлее
Шесть улиц благоустроят 
в формате «От дома до дома» 
в этом году. Вчера об этом 
сообщил заместитель мэра 
Москвы по вопросам ЖКХ 
и благоустройства Петр 
Бирюков. 

Формат благоустройства «От 
дома до дома» — элемент об-
щегородской программы «Мой 
район». 
— Эти работы носят более ло-
кальный характер и предусма-
тривают благоустройство тер-
ритории от фасада здания на 
одной стороне улицы до фаса-
да здания на другой сторо-
не, — сказал Петр Бирюков. 
В зону благоустройства вошли 
шесть улиц: улицы Башилов-
ская, Шаболовка, Нагатинская 
и Чертановская, 1-й Донской 
проезд и Рассветная Аллея. 
В рамках работ воздушные ли-
нии уберут в кабельную кана-
лизацию, проложат дополни-
тельные ливневки, заменят 
покрытие дорог, установят 
новые фонари и остановоч-
ные павильоны, организуют 
удобные парковочные про-
странства. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Художница уловила ритм 
поэтических произведений 

Выставка «Угол падения не ра-
вен углу отражения» родилась 
из очерка Марины Цветаевой 
о художнице Наталье Гонча-
ровой. Они познакомились 
осенью 1928 года в Париже. 
Побывав в мастерской Гонча-
ровой, Марина Ивановна 
представила свой, поэтиче-
ский взгляд на работу челове-
ка, который связан с изобра-
зительным искусством.
— Этот текст о том, что твор-
ческий процесс поэта и ху-
дожника похожи, — поясняет 
автор выставки Валя Эйдис.
Она сама художница. Сейчас 
живет и работает во Франции, 
куда переехала со сборником 
стихов Цветаевой. В рамках 
выставки Эйдис предлагает 
заглянуть в художественную 
мастерскую, где и рождаются 
разные образы. В Москву она 
привезла совершенно уди-
вительные работы — «книги 
художника», вдохновленные 
текстами Цветаевой.
— Это не иллюстрация произ-
ведений, — подчеркивает Эй-
дис. — Это мое прочтение тек-
стов Марины Ивановны, мое 
ощущение от них.
На выставке представлены 
книги по двум поэмам Цветае-
вой. Обе поэт посвятила одно-
му и тому же человеку — Кон-
стантину Родзевичу. Первой 
была «Поэма Горы». В ней 

Цветаева описала зарожде-
ние глубокого чувства любви.
— Гора — это восхождение. 
В поэме много воздуха, поэто-
му в моей книге листы между 
собой «дышат», — Валя Эйдис 
медленно перелистывает 
страницы. — Мне было при-
ятно, когда во Франции люди, 
которые не знали русского 
языка и не могли прочитать 
текст, угадывали ритм поэмы 
по моим изображениям.
Чтобы прочувствовать атмос-
феру, в которой создавалась 
поэма, художница специально 
поехала в Прагу, поднялась на 
Петршин холм. Во время про-
гулки ее взгляд упал на каму-
шек, который она забрала с со-

бой. Он и стал ключом к созда-
нию образов. В отдельной ви-
трине лежат наброски 
художницы. На стенах висят 
гравюры к «Поэме Горы» — 
они отражают поиск автора. 
Из нескольких десятков изо-
бражений, написанных Эйдис, 
в книгу вошли только восемь.
Текст второго произведения, 
«Поэмы Конца», художница 
воспринимает как обрыв: 
Цветаева посвятила ее разры-
ву отношений с Родзевичем. 
Отправной точкой для созда-
ния образов стали первые 
строки: «В небе, ржавее же-
сти, // Перст столба». Ржав-
чина есть и на обложке и вну-
три книги Вали Эйдис.

— Каждый текст диктует свое 
решение, — говорит худож-
ница. — Когда я открыла эту 
поэму, для меня стало понят-
но: несмотря на то что произ-
ведение длинное, его надо 
читать на одном дыхании.
В итоге книга получилась 
в виде гармошки. Если полно-
стью раскрыть ее, то она рас-
тянется на пять метров.
На создание одной «книги ху-
дожника» у Вали Эйдис уходит 
около двух лет. В отдельной 
комнате представлены набро-
ски для третьей книги, на ко-
торую ее вдохновил текст 
Цветаевой «Детям». Долгое 
время художница не знала, 
как к нему подступиться, пока 

весной прошлого года к ней 
в руки не попал небольшой 
сундучок, в котором лежало 
«хрупкое» письмо, адресован-
ное ее бабушке Нине.
— Я вдруг поняла, что для меня 
текст Цветаевой звучит как за-
вещание, обращенное к нам — 
людям, которые живут сегод-
ня, — делится Эйдис.
Тему уникальности авторско-
го взгляда на тексты и окружа-
ющий мир продолжает цикл 
художественных произведе-
ний Аркадия Смехова. Его 
коллажи тонкой ручной рабо-
ты собраны в двух залах Дома-
музея Марины Цветаевой.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Центр долголетия подвел итоги конкурса

Детсад своим видом напоминает конструктор

Вчера в центре московского 
долголетия «Таганский» вы-
брали победителей конкурса 
«Культура России!» «ВМ» 
побывала на награждении.

Когда заходишь в центр мо-
сковского долголетия на ули-
це Сергия Радонежского, то 
глаза разбегаются от обилия 
картин: это и портреты аква-
релью, и натюрморты, напи-
санные маслом.
— Идея этого конкурса воз-
никла в ответ на запрос наших 
художников, которые прово-
дят еженедельно десятки ча-

сов в творческой мастерской 
центра московского долголе-
тия «Таганский». В конкурсе 
приняли участие более 100 че-
ловек, предоставлено 125 ху-
дожественных работ. В состав 
жюри вошли настоящие про-
фессионалы: художники, ди-
зайнеры и преподаватели жи-
вописи, — рассказала Елена 
Смирнова, руководитель цен-
тра московского долголетия 
«Таганский».
Победителями конкурса стали 
супруги Павловы, Анатолий 
Григорьевич и Татьяна Влади-
мировна, они более 10 лет 

вместе занимаются живопи-
сью и посещают занятия в ху-
дожественной студии ЦМД 
«Таганский». Их пейзаж со ста-
ринной русской церковью 
члены жюри признали лучшей 
картиной конкурса.
— Мы счастливы, что побе-
дили. Занятия живописью 
вдохновляют. Сюжеты для 
работ мы всегда находим 
в окружающем мире. Я лю-
блю рисовать цветы, супру-
га — природу, — сказал Ана-
толий Павлов.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova.vm.ru

В поселении Рязановское 
в Новой Москве на территории 
жилого комплекса «Алхимо-
во» возводят детский сад. 

Сразу несколько новых микро-
районов строятся в Рязанов-
ском поселении. Здесь справят 
новоселье несколько десятков 
тысяч московских семей. 
— В поселении Рязановское 
к началу учебного года появит-
ся еще одно дошкольное учреж-
дение, которое распахнет две-
ри для 275 малышей, — расска-
зал префект ТиНАО города Мо-
сквы Дмитрий Набокин. 

Новый детсад площадью около 
четырех тысяч квадратных ме-
тров состоит из трех этажей, 
а витражное остекление напол-

няет помещения естественным 
светом. Оформление учрежде-
ния напоминает элементы дет-
ского конструктора с яркими 
окнами.
В здании расположились груп-
повые помещения, столовая, 
медицинский и процедурный 
кабинеты, комната охраны, му-
зыкальный и физкультурные 
залы для активных игр, празд-
ников и развивающих занятий. 
На прилегающей территории 
спроектированы площадки для 
прогулок и две спортзоны. 
БАХТИЕР АБДУЛЛАЕВ
edit@vm.ru

Вчера в Доме-
музее Марины 
Цветаевой, 
расположенном 
в районе Арбат, 
открылась новая 
выставка. Посе-
тители увидят, 
как художники 
выстраивают 
диалог с текста-
ми поэта.

культура 

Вчера 14:35 Художница и автор выставки Валя Эйдис показывает иллюстрацию к книге «Поэма Горы» Марины Цветаевой. В поисках образов она ездила в Прагу, 
поднималась на Петршин холм, который поэтесса называла Смиховским холмом. Книга отпечатана в Национальной типографии Франции в 2016 году

Коммунальщики помогли пенсионеру 
пересадить каштаны у дома
В Ярославском районе со-
трудники местного ГБУ «Жи-
лищник» помогли переса-
дить местному жителю каш-
таны во дворе его дома. 
Вчера «ВМ» узнала подроб-
ности этой доброй истории.

Пенсионер Сергей Ипатов об-
ратился с просьбой в местный 
«Жилищник» в начале апреля. 
В этом году мужчине исполня-
ется 90 лет. Большую часть 
жизни он заботится о расте-
ниях и деревьях, которые ра-
стут у дома № 111, корпус 1, на 
Ярославском шоссе. 
А двадцать лет назад он соб-
ственноручно посадил здесь 
восемь каштанов: добро на 
это благое дело дала ему 
управляющая компания дома, 
которая сразу отметила тре-
петное отношение жильца 
к придомовой территории. 
Выбрал максимально безо-
пасное место — чтобы не по-
вредить домовые коммуника-
ции — и стал бережно ухажи-
вать за деревьями. 
За эти годы каштаны выросли 
до трех метров, но затем вдруг 
остановились в развитии. 
А все дело в том, что солнеч-
ный свет, необходимый для 

роста деревьев, им загороди-
ли липы, которые были здесь 
высажены еще до каштанов. 
И тогда Сергей Ипатов обра-
тился за помощью к комму-
нальщикам. 
— Я когда-то собрал несколь-
ко орехов на ВДНХ, прорастил 
их в горшках дома, а затем 
уже решил высадить на газоне 
напротив своих окон. Сейчас 
мне тяжело пересаживать де-

ревья. Но ситуацию надо было 
решать, поэтому я решил по-
звать на помощь ребят из ГБУ 
«Жилищник», — рассказал 
Сергей Ипатов.
На его просьбу специалисты 
коммунальных служб отклик-
нулись практически сразу. 
В течение нескольких дней 
они пересадили каштаны на 
более солнечное место, под-
питали их специальными ми-

неральными удобрениями 
и, конечно, полили — чтобы 
росли лучше. 
— В нашем районе много жи-
телей, которые любят ухажи-
вать за растениями, занима-
ются палисадниками. Когда 
Сергей Сергеевич обратился 
к нам, каштаны уже разрос-
лись довольно прилично — это 
ведь уже взрослые деревья. На-
ши специалисты ухаживают за 
ними и будут это делать даль-
ше — эти деревья есть в па-
спорте наших работ. А Сергей 
Сергеевич будет нам помо-
гать,— рассказала начальник 
отдела благоустройства ГБУ 
«Жилищник Ярославского 
района» Екатерина Галкина.
Поддерживают Сергея Ипато-
ва и местные жители — его со-
седи. Например, Валентина 
Ищук отмечает, что благодаря 
стараниям этого человека их 
двор выглядит особенно при-
влекательно.
— Он очень болеет душой за 
наш двор, за все растения, ко-
торые там есть. А у нас глаз 
радуется, когда видим все, что 
он высадил, — отметила 
Ищук. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Сегодня мы на этой странице рассказываем, какое необычное здание возводится в Гагаринском районе, какая новая 
выставка открылась в Музее Марины Цветаевой в центре столицы, как коммунальщики помогли пенсионеру из Ярославского района пересадить деревья и другое.

Мастера восстановят балконы 
необычной формы

Инвестор передаст 
школу городу

ЭТИМ ЛЕТОМ 
В БАБУШКИН
СКОМ РАЙОНЕ 
ОТКРОЮТ 
ПЛОЩАДКУ ДЛЯ 
ВЫГУЛА СОБАК. 
ЕЕ ОБОРУДУЮТ 
НА КОЛЬСКОЙ 
УЛИЦЕ

500
ЗРИТЕЛЕЙ 
ВМЕСТИТ 
ЛЕДОВЫЙ 
ДВОРЕЦ 
В ЯСЕНЕВЕ

Ограде вернут 
исторический вид

Квартал обеспечат 
коммуникациями

В Останкинском районе начался капремонт 12-этажного 
дома 1972 года постройки. Специалисты приведут в поря-
док фасад здания. Интересно, что общий вид дома форми-
руют равномерные ряды трапециевидных лоджий. Для 
удобства жителей работы пройдут в несколько этапов. Сна-
чала мастера смоют со стен всю грязь. Затем заделают тре-
щины и обработают панели антисептическими раствора-
ми, после чего заново оштукатурят их и окрасят. На фи-
нальном этапе специалисты обновят плитку цоколя, отре-
монтируют входы в подъезды и восстановят балконы.

В районе Очаково-Матвеевское инве-
стор за счет собственных средств постро-
ит школу, рассчитанную на тысячу де-
тей, и передаст ее в собственность горо-
да. Здание войдет в систему московского 
образования. В новой школе смогут 
учиться ребята из соседних микрорайо-
нов. Застройщик обещает сдать объект, 
который будет соответствовать всем со-
временным нормам, в 2025 году.

До конца лета приведут в порядок исто-
рическую ограду клиники доктора 
Усольцева. Памятник архитектуры 
в неорусском стиле находится в районе 
Аэро порт. Для строительства ограды, 
которая напоминает крепостные стены 
древнерусского города, использовали 
необычные материалы: деревянные па-
нели в каменных столбах. Реставраторы 
уже приступили к работам.

На земельном участке рядом с дерев-
ней Румянцево в Новой Москве раз-
местят локальные очистные сооруже-
ния. Они нужны, чтобы обеспечить 
коммунальное обслуживание будуще-
го квартала, который появится на со-
седней территории. Всего построят 
402 тысячи квадратных метров недви-
жимости, из них больше половины 
предусмотрено под квартиры.

Город выставил на торги места для машин в подземном отапливаемом 
паркинге в районе Фили-Давыдково. Заявки принимают от всех желающих.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

У здания будет пять 
подземных этажей
Вчера Мосгосстройнадзор 
начал проверку строящейся 
штаб-квартиры крупной 
ИT-компании. Современный 
офис возводят в Гагаринском 
районе столицы. 

У будущей штаб-квартиры оте-
чественного ИT-гиганта на две 
трети готов монолит здания. 
Специалисты монтируют тя-
желые металлоконструкции 
и приступили к устройству 
внутренних инженерных си-
стем. На площадке трудятся 
2,5 тысячи человек. Работы 
идут по графику, и штаб-
квартиру подрядчик обещает 
сдать уже в следующем году. 
— Возведение комплекса на-
чалось в 2020 году, все его эта-
пы проходят под постоянным 
надзором инспекторов коми-
тета. За время строительства 
состоялось уже девять выезд-
ных проверок, — подчеркнул 
председатель Мосгосстрой-
надзора Игорь Войстратенко 
(на фото).
В фокусе внимания проверя-
ющих сегодня — качество 
монтажа металлоконструк-
ций, монолитных и изоляци-
онных работ. Помимо этого, 
эксперты оценят уровень шу-
ма и концентрацию загрязня-
ющих веществ в зоне работ.
Общая площадь офисного 
комплекса составит более 
262 тысяч квадратных ме-
тров. Здание будет состоять из 
трех блоков разной этажно-
сти — от 12 до 15 этажей.
— Это пример технологичной 
и современной архитектуры, 
за которой стоят сложнейшие 
инженерные решения. Одной 
из уникальных особенностей 
проекта является его «углу-
бленность» под землю. Пять 
этажей и 22,6 метра вниз. 
Это, по сути, целый подзем-
ный город. Строительство та-
кого масштабного и амбици-
озного комплекса по своей 
функциональной сложности 
не имеет аналогов в Рос-
сии, — отметил директор по 
девелопменту компании — 
технического заказчика 
Александр Сурменев.
Из «изюминок» проекта он 
выделил массивные металли-
ческие балки в помещениях 
спортзала и бассейна, моно-
литные перекрытия в виде сот 

и наклонные колонны. Кров-
лю сделают эксплуатируемой, 
на ней на разных уровнях по-
явятся открытые террасы.
На подземных этажах разме-
стится парковка, а также 
спортивный блок с бассей-
ном. На первом этаже, поми-
мо холлов, расположатся два 
конференц-зала. На втором 
этаже выделена зона для по-
мещений управляющей ком-
пании, также будут функцио-
нировать сувенирные магази-
ны, кафе, аптеки, салоны кра-
соты. При этом первые два 
этажа откроются для всех же-
лающих. В здании разместят-
ся презентационные залы, 
учебные классы, лекторий 
и музей вычислительной тех-
ники. На прилегающей терри-
тории будет благоустроена 
каштановая роща и созданы 
детские площадки для мест-
ных жителей. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

14 мая 11:16 Житель Ярославского района Сергей Ипатов
во дворе своего дома рядом с пересаженными каштанами 

АННА СМЕХОВА
ДОЧЬ ХУДОЖНИКА 
АРКАДИЯ СМЕХОВА

Архитектор по образованию, 
мой папа всю жизнь занимал-
ся декоративно-прикладным 
творчеством. Однажды к нему 
обратились с предложением 
сделать иллюстрации к мифам 
народов мира, и он согласил-
ся. К сожалению, книга не со-
стоялась, но эта работа так его 
поглотила, что последние 
десять лет он целыми днями 
в своем достаточно почтенном 
возрасте сидит и работает. 
Он человек творчества, 
для него это образ жизни.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Рабочие места для персо-
нала компании разместят
с 3-го по 15-й этаж зда-
ния. Площадь офисных 
пространств превысит 
110 тысяч квадратных 
мет ров. Для питания со-
трудников обустроят три 
столовые, также откроют-
ся два ресторана и буфет. 
Строительную компанию 
выбирали из 12 претен-
дентов. Тендер разыгры-
вали полгода. В качестве 
генерального подрядчи-
ка выбрана турецкая ком-
пания. Объект возводится 
на месте бывшей гостини-
цы «Корстон».

кстати

АЛ
ЕК
СЕ
Й

 О
РЛ

ОВ
РО
М
АН

 Б
АЛ

АЕ
В/
П
РЕ
Ф
ЕК
ТУ
РА

 С
ВА
О

На территории жилого 
комплекса «Алхимово» 
продолжается строитель-
ство школы на 1200 уче-
ников, а также спроекти-
рованы еще два детских 
сада на 200 и 250 мест.

справка
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Боевики киевского режима 
продолжают обстрелы городов

От отметил, что наибольшая 
концентрация «прилетов» со 
стороны российских военнос-
лужащих по складам с техни-
кой и боеприпасами врага 
пришлась на Ореховский, Гу-
ляйпольский и Запорожский 
районы.
— Демилитаризация и дена-
цификация в действии, — от-
метил Владимир Рогов.
Председатель движения «Мы 
вместе с Россией» добавил, 
что Киев всеми силами оття-
гивает контрнаступление 
в Запорожской области из-за 
высоких рисков провала.
— Поражение в наступлении 
Зеленскому смерти подобно, 
как минимум политической. 
Второй раз он это наступле-
ние продать не сможет, собрав 
под него со стран Запада сно-
ва столько денег и военной 
помощи, — уточнил Рогов.
Он отметил, что сейчас обста-
новка на линии боевого со-
прикосновения в регионе 
остается стабильно напря-
женной, но активные боевые 
действия наступательного ха-
рактера не ведутся.
А вот в районе Артемовска, 
наоборот, наши солдаты зани-
мают более выгодные рубе-
жи. Это становится возмож-
ным в результате наступа-
тельных действий подразде-
лений Воздушно-десантных 

войск, сообщил официальный 
представитель Министерства 
обороны РФ генерал-лейте-
нант Игорь Конашенков.
— На Донецком направлении 
штурмовые отряды продолжа-
ют вести бои за овладение за-
падными кварталами Арте-
мовска, — сообщил он.
По его словам, наиболее 
сложная обстановка склады-
валась в районах населенных 
пунктов Красное и Богданов-
ка ДНР. Там нашим войскам 
удалось отразить семь атак со 
стороны ВСУ.
Конашенков добавил, что 
украинские диверсанты по-
терпели поражение в двух ре-
гионах.

— В районах населенных пун-
ктов Тимковка Харьковской 
области, Розовка, Стельма-
ховка и Новоселовское Луган-
ской Народной Республики 
пресечены действия шести 
украинских диверсионно-раз-
ведывательных групп, — со-
общил генерал-лейтенант.
Но боевики киевского режи-
ма, в свою очередь, не остав-
ляют попыток обстреливать 
города в новых регионах стра-
ны. Например, о разрушениях 
сообщил мэр города Ясинова-
тая Дмитрий Шевченко. Там 
повреждения получили мно-
гоквартирные дома, дома 
частного сектора, админи-
стративные здания, социаль-

ные объекты, продуктовый 
магазин. Несколько человек 
получили ранения.
— Били фашисты по центру 
города «градами». Не менее 
10 снарядов. Ранения получи-
ли 5 человек (четверо мужчин 
и женщина). Молимся за здо-
ровье раненых, — отметил 
мэр города.
Позже он добавил, что еще 
трое мирных жителей получи-
ли ранения. На момент подпи-
сания номера было известно 
о восьми пострадавших.
Кроме того, вчера министр 
иностранных дел РФ Сергей 
Лавров провел переговоры 
с главой МИД Белоруссии 
Сергеем Алейником. 

Одним из обсуждаемых во-
просов стали предложения от 
стран Африки и Латинской 
Америки по решению украин-
ского кризиса.
— Мы ответили на обращения 
к нам со стороны латиноаме-
риканских, африканских дру-
зей, что мы готовы рассматри-
вать любые их предложения, 
которые продиктованы ис-
кренним стремлением содей-
ствовать стабилизации миро-
порядка, но пока, в отличие от 
китайских наших соседей, ни 
от бразильцев, ни от африкан-
цев мы ничего на бумаге не 
видели, — сказал Лавров.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА
УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПО ПРАВАМ 
ЧЕЛОВЕКА В РФ 
Уменя более 400 обращений 
от граждан Украины и России, 
которые с мольбой о помощи 
обращаются к России — спа-
сти их от репрессий и пресле-
дования со стороны властей 
Украины. Это священники, 
журналисты, политологи, ко-
торые пострадали, и конечно, 
мы должны протянуть руку по-
мощи. Еще обращения посту-
пили от граждан, которые хо-
тели бы воссоединиться с се-
мьями или не разделяют по-
литику власти Украины. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера наша ар-
мия нанесла 
массированные 
удары по скла-
дам ВСУ с техни-
кой в Запорож-
ской области, 
сообщил предсе-
датель движе-
ния «Мы вместе 
с Россией» Вла-
димир Рогов.

спецоперация

Отставка после 
банкета

Жену бывшего канцлера ФРГ Герхарда 
Шредера Со Ен Шредер-Ким уволили 
из государственной компании NRW.
Global Business из-за визита в посоль-
ство России в Берлине на прием 
в честь 9 Мая. Она является 5-й супру-
гой бывшего канцлера ФРГ. В компа-
нии работала представителем в Юж-
ной Корее, продвигая интересы земли 
Северный Рейн-Вестфалия с точки 

зрения инвестиционной привлекательности. На приеме 
в российском посольстве были и другие представители 
немецкой общественности и даже несколько депутатов, 
как от правой «Альтернативы для Германии», так и от «Ле-
вой партии». С формально-юридической точки зрения, 
увольнение Шредер-Ким, судя по всему, было законным. 
Она являлась государственной служащей. И в качестве 
таковой по немецким законам должна была воздержи-
ваться от политической деятельности и заявлений. Руко-
водство компании, где она работала, сопроводило ее 
увольнение комментарием, что, мол, 
ранее ее уже предупреждали о недопу-
стимости каких-либо политических 
заявлений. Посещение приема в рос-
сийском посольстве было воспринято 
как «политическая акция». Так что об-
жаловать в суде увольнение Шредер-
Ким будет проблематично. Это как 
если бы сейчас какой-нибудь высоко-
поставленный сотрудник российского 
государственного учреждения отпра-
вился бы на прием без санкции на-
чальства в посольство США, той же 
Германии или еще хуже Польши.
В то же время это показательное 
увольнение многое говорит об обста-
новке в ФРГ вокруг всего, что связано с Россией. С начала 
военного конфликта на Украине многие представители 
русскоязычной диаспоры в Германии стали жаловаться 
на различного рода притеснения по национальному при-
знаку на работе или их детей в школе. Число русскогово-
рящих жителей Германии достигает 6 миллионов чело-
век. Большинство из них — этнические немцы, эмигриро-
вавшие из стран бывшего Советского Союза, в основном 
из России, Украины и Казахстана. В прошлом году в раз-
ных городах прошли несколько достаточно многочислен-
ных акций протеста против различных форм притесне-
ний и оскорблений в отношении русскоязычных. Власти 
были вынуждены провести определенную работу. Однако 
проблема остается на фоне роста политической неприяз-
ни немецкого общества ко всему, что связано с Россией. 
В конце апреля в городе Кобленце состоялся показатель-
ный судебный процесс: семья как раз из русскоязычных 
подала иск о перемене фамилии на том основании, что 
она «звучит слишком по-русски», что, по утверждению 
истцов, вызывает многочисленные проблемы, в том чис-
ле психологического свойства для детей в школе. Муни-
ципалитет, куда они обратились, отказал, не найдя доста-
точных оснований. Суд поддержал решение местных 
властей. В целом отношение к военному конфликту в рус-
скоязычной диаспоре довольно противоречивое. Хотя 
почти половина «русских немцев» хотели бы скорейшего 
восстановления российско-германских отношений.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

15 мая 2023 года. Житель города Ясиноватая возле автомобиля, поврежденного в результате обстрела со стороны вооруженных сил Украины. Боевики киевского режима 
несколько дней выпускают по населенному пункту снаряды, разрушая дома и социальные объекты

Волонтерское движение 
открыло новое отделение
Благотворительная органи-
зация «Золотые руки Анге-
ла» в районе Кунцево откры-
ла новое отделение по сборке
и пошиву носилок и пятито-
чечников. Вчера там побыва-
ла корреспондент «ВМ». 

Сотрудник типографии в ра-
бочее время, а после него во-
лонтер Анна Храмцова при-
вычно занимается в одном из 
офисов движения «Золотые 
руки Ангела» тем, что собира-
ет бескаркасные носилки. Ра-
боту свою она знает уже хоро-
шо, поэтому попутно объяс-
няет новичкам, в какой после-
довательности и что надо 
делать. Здесь она уже с янва-
ря — многодетная мама про-
водит в цехе почти все свое 
свободное время. 
— Стараюсь приходить вече-
ром на пару часов, а в субботу 
на 6–7 часов, — улыбается 
Аня. — Старшие сыновья 17 
и 16 лет поддерживают меня. 
Муж тоже помогает — сидит 
в мое отсутствие с шестилет-
ней дочкой. Я с самого начала 
специальной военной опера-
ции помогала нашим вои-
нам — собирала им посылки 
с продуктами и вещами. Но 

потом мне этого показалось 
мало, и я искала, где могут 
пригодиться мои руки. В ито-
ге нашла. Мой двоюродный 
брат сейчас в Луганске, недав-
но он приезжал на побывку, 
очень хвалил волонтеров. 
Сказал, что они ощущают на-
шу заботу и поддержку.
Цеха движения «Золотые ру-
ки Ангела» есть в 125 городах 
России, но первое отделение 
открылось в Москве. Сегод-
ня в столице уже пять таких 
пунктов, и у каждого из них 
своя специализация: в Новой 
Москве собирают носилки 
и шьют пятиточечники, 
в районе Лефортово — меди-
цинские шины, в Останкин-
ском районе — маскировоч-
ные сети. 
В новом отделении в районе 
Кунцево, которое располага-
ется на улице Молодогвардей-
ской, 61, строение 22, начали 
собирать и шить бескаркас-
ные носилки и пятиточечни-
ки. Пока в новом, светлом 
и просторном пункте две 
швейные машинки и два сто-
ла, на которых собирают но-
силки. Но скоро оборудования 
станет гораздо больше. Поэто-
му нужны еще добровольцы. 

— Буду приходить сюда, пока 
позволяет здоровье, — гово-
рит бывший учитель матема-
тики, 77-летняя Марина Бар-
хатова. — Я не могу воевать 
на передовой, не могу посы-
лать деньги. Зато могу рабо-
тать для победы, трудиться. 
Причем тружусь в комфорт-
ных условиях, наставники все 
пояснили, материалы есть. 
Вот и делаю, что могу.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

ЛЮДМИЛА СУШЕЦКАЯ
РУКОВОДИТЕЛЬ ОРГАНИЗАЦИИ 
ЗОЛОТЫЕ РУКИ АНГЕЛА
В нашей организации уже сот-
ни тысяч волонтеров. Цеха от-
крываются в деревнях и селах, 
в храмах и интернатах. Ведь 
каждый человек может и дол-
жен приближать общую побе-
ду ради своих близких, ради 
всей страны! На новую точку 
очень нужны координаторы, 
кураторы, активные и нерав-
нодушные люди. По вопро-
сампишите @KsuschaMakar
и @Irik_35. Мы рады всем. 
Давайте поддержим героев 
на передовой. Вместе мы сила!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 14:10 Анастасия Бондаренко, Людмила Сущецкая и Анна Храмцова (слева направо) 
уже собрали первые бескаркасные носилки в новом отделении волонтерского движения

Доставили боеприпасы 
на передовую 
Гвардии старший прапор-
щик Мустафа Сейтва-
апов (1) командовал ко-
лонной, которая доставля-
ла боеприпасы и горючее 
на передовую своим сослу-
живцам. В пути бойцы по-
пали под мощный артилле-
рийский обстрел со сторо-
ны националистов. Сейтва-
апов решительно вывел 
своих подчиненных из-под 
непрерывного огня. Тем са-
мым он не допустил потерь 
личного состава. Удалось 
сохранить и технику, бое-

припасы, горючее. Все это 
бойцы своевременно до-
ставили нашим подразде-
лениям на передовой.

Восстановил связь 
Сержант Михаил Глади-
лин (2) передавал своему 
артиллерийскому расчету 
данные о позициях врага 
под непрерывными обстре-
лами со стороны украин-
ских националистов. Один 
из снарядов повредил ра-
диостанцию. Михаил Гла-
дилин отправился восста-
навливать связь, рискуя 
собственной жизнью. Пока 
он чинил аппаратуру, к не-
му приблизилась враже-
ская группа. Одной ручной 
гранатой сержант лично 
ликвидировал троих бое-
виков, а оставшихся — 
уничтожил при помощи 
стрелкового оружия.

Уничтожил вражеские 
танки 
Лейтенант Никита Душ-
кин (3) вместе с гаубичной 
батареей вел артиллерий-
ский огонь по наступающе-
му танковому подразделе-
нию националистов. Расчет 
самоходной артиллерий-
ской установки 2С1 «Гвоз-
дика» под командованием 
Никиты Душкина вступил 
в неравный бой и уничто-
жил целый танковый взвод 
противника.
Также лейтенант своевре-
менно передал вражеские 
координаты артиллерии, 
и благодаря этому одним 
залпом были уничтожены 
резервы националистов. 
В результате российские 
мотострелки смогли 
успешно перегруппиро-
ваться. Так наши бойцы за-
няли выгодные позиции 
и рубежи для развития 
дальнейшего контрнасту-
пления. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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ВРЕМЯ РАБОТЫ 
с 8:00 до 20:00 
без перерывов и выходных

КОНТАКТЫ
Телефон горячей службы 
117. Чат-бот в Telegram: 
@MskContract_bot

ТРЕБОВАНИЯ 
К КАНДИДАТАМ
Возраст от 18 до 60 лет.
Гражданство России 
или СНГ

195 000
рублей — таков размер единовременной 
выплаты для тех, кто подпишет контракт 
не менее чем на год.

Для контрактников предусмотрены 
регулярные доплаты в зависимости 
от звания и воинской должности, а также 
федеральные и региональные льготы 
для военнослужащих и их семей.

Также контрактникам, участвующим 
в СВО, положены статус ветерана боевых 
действий и соответствующие льготы, 
бюджетные места для обучения детей 
в вузах и другие льготы.

Если гражданин не пребывает в запасе 
и получил высшее или среднее профес-
сиональное образование, он может заме-
нить год срочной службы двумя годами 
службы по контракту.

Каждый контрактник, отправляющийся 
в зону специальной военной операции, 
пройдет специальную профессиональную 
подготовку на лучших полигонах Москов-
ской области.

Членам семей положены денежные вы-
платы, бесплатная медицинская и психо-
логическая помощь, бесплатный проезд 
в общественном транспорте и другие 
меры поддержки.

В Москве открылся Единый пункт отбора граждан 
на военную службу по контракту

ПРОПУСКНАЯ СПОСОБНОСТЬ ЕДИНОГО 
ПУНКТА ОТБОРА, человек в сутки

0

300

Пропускная 
способность

Увеличенная 
пропускная 
способность

300

200

100 100

3

Режиссер и продюсер объявлены
в международный розыск
Вчера МВД объявило в меж-
дународный розыск режис-
сера Ивана Вырыпаева. Ра-
нее его заочно арестовал 
Басманный суд за фейки 
об армии РФ. 

Вместе с Вырыпаевым по делу 
проходил и продюсер Алек-
сандр Роднянский (внесен в ре-
естр иноагентов.  — «ВМ»). 
Его также заочно арестовали 
27 апреля. 
— Их обоих обвиняют в рас-
пространении ложной инфор-
мации об использовании Рос-
сийских вооруженных сил, — 
сообщила пресс-секретарь 
Басманного суда Екатерина 
Буравцова. — 28 апреля арест 

Роднянского был обжалован, 
а решение о заочном аресте 
Вырыпаева 3 мая вступило 
в законную силу.
Напомним, что Министер-
ство юстиции России в октя-
бре 2022 года признало Род-
нянского иноагентом за то, 
что он получал финансирова-
ние от Украины. Хотя украин-
ского гражданства у него нет. 
А режиссер Иван Вырыпаев 
с 2014 года живет в Польше. 
В мае 2022 года Вырыпаев объ-
явил, что отказался от граж-
данства России и получил 
польское. 
— Объявление в розыск Род-
нянского и Вырыпаева — это 
логичное решение МВД, так 

как на подозреваемых уже бы-
ли возбуждены уголовные де-
ла, — объяснил ветеран МВД, 
генерал-майор милиции в от-
ставке Виктор Вохминцев. — 
Конечно, они могут еще долго 
не появляться в России, а за-
держать сейчас их крайне 
сложно из-за того, что во мно-
гих западных странах пере-
стали сотрудничать с РФ по 
ряду направлений, в том чис-
ле перестали выдавать пре-
ступников. В любом случае 
принцип неотвратимости на-
казания рано или поздно дол-
жен сработать и виновные бу-
дут осуждены. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru
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Линия фронта проходит совсем недалеко от До-
нецка. Мчим на внедорожнике в одно из распо-
ложений полка. Мимо мелькают пустые много-
этажки с выжженными глазницами окон, дома 
с проломленными крышами. И ряды окопов по 
обе стороны дороги. Прибыв на место, быстро 
спускаемся в командный пункт, чтобы лишний 
раз не маячить на открытом воздухе и не при-
влекать внимание операторов вражеских «пти-
чек». На входе нас придирчиво осматривает пес 
Димон — за суровый характер и лидерские ка-
чества солдаты произвели его в сержанты. Видя 
Батю (так по привычке называют полковника 
бойцы), начинает махать хвостом: узнал. До не-
давнего времени полковник Губин командовал 
штурмовым отрядом «Шторм». Под его коман-
дованием штурмовики брали укрепрайон «Бер-
муды» (на карте он и вправду похож на неболь-
шой треугольник) и участвовали во взятии дру-
гих позиций на подходах к Авдеевке. 
Как в последнее время обстановка? Шумно? 
Здесь все время, все девять лет, была горячая 
обстановка. Линия фронта двигалась туда-сю-
да, но в целом оставалась почти на месте. С на-
чалом спецоперации мы отодвинули ее чуть 
больше чем на километр. То есть враг здесь сто-
ит сейчас примерно в полутора километрах. 
В прошлом году, когда я командовал отрядом 
«Шторм», вместе с ротой Рамзеса (они нас креп-
ко поддерживали и прикрывали), мы тут ли-
нию фронта и двигали. И «Бермуды» тоже вме-
сте брали. Укрепления там были серьезные — 
залитые бетоном в человеческий рост. Это был 
достаточно мощный разветвленный опорный 
пункт — система дотов, ходов сообщения. 
В прошлом году мне говорят: Батя, давай, 
жги — их там всего десять человек. А их там 
оказалась целая рота. Но справились. 
Расскажите, как брали «Бермуды»... 
Я всегда говорю: никогда не надо спешить в на-
ступлении. Бывают, конечно, ситуации, когда 
чувствуешь слабину противника и ему можно, 
что называется, сесть на плечи. Но когда про-
тивник укрепился, там спешка — смерти подоб-
на. В тот раз у нас вышло удачно — мы разбира-
ли «Бермуды» несколько дней. У нас, отряда 
«Шторм», были свои танки, минометы и само-
ходки. Часть техники была не на ходу, но и ар-
тиллерией, и пехотой поддержала бригада. 
Плюс подъехали хорошие парни с ПТУРами 
(комплексы, стреляющие противотанковыми 
управляемыми ракетами. — «ВМ»), — я даже 
не понял, от кого они. Не представились, сказа-
ли: «Батя, нам приказано тебе помочь». Просто 
красавчики парни — они тогда заПТУРили 
дот — термобарический снаряд вошел прямо 
в амбразуру. Он аж приподнялся от взрыва. Так 
несколько дней мы их и «раскошмаривали». 
Бой тогда шел с пяти утра (на их позиции мы 
зашли тихо еще потемну) и до самой темноты. 
Пленного под конец взяли. Он по-русски вооб-
ще не понимал, разговаривал только по-
украински. Оказался из Чернигова. Говорит, 
всю войну петлял, а тут его взяли и забрали. 
Жалко его, дурака. Привели его — он трясся, 
думал, москали его сейчас резать на части бу-
дут. А мы ему стакан водки налили, сала нареза-
ли. А потом на украинском с ним начали гово-
рить — у него вообще был разрыв шаблона. 
А я ему говорю: восемь лет вы против своего же 
народа воюете. У него было просто прозрение. 
Он мне говорит на украинском: «Що зі мною 
буде?» (Что со мною будет — укр.). А я ему: «Ты 
фартовый, жить будешь, молись Богу и звони 
маме, что ты живой». Рассказал, что накануне 
40 человек у них «запятисотились». А 20 сбежа-
ли уже во время штурма. Ну а остальных мы 
«разобрали», конечно. 
Мобилизация в ДНР прошла раньше, чем в дру-
гих регионах России. С какими проблемами вы 
столкнулись? 
Когда началась мобилизация, «мобики» пона-
чалу проходили через меня, я был заместителем 
командира Первой Славянской бригады по во-
енной подготовке. Честно говоря, поначалу бы-
ло жутковато. Приходит батальон, строится, 
я говорю: «Поднимите руки кто никогда не дер-
жал автомат!» И девяносто процентов подняли. 
Люди, которые сидят все эти годы в глубинке 
и думают, что их это не коснется, — я хочу об-
ратиться персонально к вам. Когда мы жили на 
спокойной Украине еще до начала боевых дей-
ствий, точно так же смотрели на войну в Сирии, 
Ливии. И думали: «Это где-то далеко, у нас тако-
го быть не может!» Как оказалось, еще как мо-
жет. Соответственно, у меня вопрос ко всем 
мужикам: как это вы автомат в руках не держа-
ли? Вспомните, как при советской власти 
в школах преподавали начальную военную 
подготовку... А тут со всех сторон слышатся ин-
теллигентно-сопливые разговоры о том, что 
это, дескать, милитаризм и нам это не нужно... 
Послушайте меня, мужчины и женщины, кото-
рые любят порассуждать на эту тему. Я скажу 
вам как воюющий десятый год мужчина: в госу-
дарстве, где мужики знают, как обращаться 
с оружием, помнят, как его использовать, 
и умеют это делать, война не начнется никогда. 
Туда просто побоятся сунуться. А в государстве, 
где мужчины забыли о том, что они мужчины, 
что у них не право, а обязанность встать в лю-
бой момент на защиту Родины, вот туда война 
придет обязательно. Как это произошло с Укра-
иной. Когда в прошлом году в России объявили 
мобилизацию, я молил Бога, чтобы командова-
ние не приняло опрометчивое решение, как 
у нас в начале войны, и не бросило «мобиков» 
на фронт. Я говорил: «Месяц, два, три, полго-
да — сколько надо их тренируйте. А уж мы здесь 
продержимся». Ведь после тренировок человек 
начинает верить в себя, в свое оружие. Когда он 
подержал в руках автомат, переспал с ним, как 
с любимой женщиной, когда он начинает четко 
из него работать, правильно метать гранаты — 
появляется необходимая уверенность. Понят-
но, что в первом бою он все равно может испу-

До начала войны он был школьным учителем истории. Потом создавал харьковское подполье. А потом долгие девять лет воевал, пройдя путь от рядового бойца 
ополчения до подполковника Российской армии, начальника штаба одного из полков. Вячеслава «Батю Харьковского» Губина так и подмывает назвать 

«легендарным», но очень уж он не любит это слово. Говорит, оно попахивает бронзой и могильной плитой.

11 мая 2023 года. Подполковник Вячеслав Губин с позывным «Батя Харьковский» раньше был школьным учителем истории. А сейчас он начальник штаба одного из полков

Подполковник Вячеслав «Батя Харьковский» Губин: 
Здесь про каждого бойца можно написать книгу

Страна начала просыпаться

АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ
Специальный 
корреспондент

цами, а они сами начали управлять своим стра-
хом. Чтобы действовали по уставу, не боясь по-
казаться смешными. 
А офицеров тоже приходится готовить? Чему 
учите их? 
Я всем своим офицерам, в том числе и мобили-
зованным, всегда привожу слова своего перво-
го наставника. Майор Панфилов, а ему, ветера-
ну Великой Отечественной, было тогда уже 
70 лет, учил меня двум простым вещам. Прави-
ло первое — не критикуй свой личный состав, 
а тренируй его. Правило номер два — после 
первого боя у тебя может не остаться личного 
состава — смотри правило один. Как подгото-
вишь, так и уйдешь с ними в бой и так и вый-
дешь из боя. Прошляпишь — кончился личный 
состав. И сам ты кончился — кто ты без него? 
Да, солдат любой армии любого возраста — он 
как большой ребенок. Конечно, ему не хочется 
тренироваться. Помните самую популярную 
армейскую присказку: подальше от началь-
ства, поближе к кухне. Это квинтэссенция сол-
датской мудрости. И это правда. А задача офи-
цера совсем другая. 
Раньше, в советские времена, многие воспита-
тельные функции в армии были возложены 
на замполитов... 
У нас замполитов в русской армии сейчас прак-
тически нет. Их низвели в 90-е годы до уровня 
«перекладывателей бумаг». Большую часть 
времени они пишут какие-то документы, соби-
рают «красные уголки». Раньше, при советской 
власти, военно-политические училища готови-
ли настоящих инженеров человеческих душ. 
Основной упор был не только на военное дело, 
но и на все виды психологии, начиная от дет-
ской. Хороший замполит был и мамой, и папой, 
и другом, и наставником — всем вместе. Он 
должен был каждому бойцу в душу влезть, по-
нять его. Наконец-то осознали эту ошибку 
и ввели в штат мобилизационных полков зам-
политов — начиная с ротного уровня. Наконец-
то! А теперь столкнулись с тем, что нет подго-
товленных кадров. И мы вынуждены назначать 
их сейчас из наиболее проявивших себя солдат. 
Но эти замполиты живут вместе с бойцами 
и знают их реальные насущные проблемы. 
Я с ними у себя в полку, кстати, тоже провожу 
занятия, беседы, объясняю им их основные за-
дачи. Ведь замполит — это не просто такой офи-
цер, который знает и умеет, как все прочие ко-
мандиры, — он еще должен уметь понимать, 
чего хочет простой солдат, уметь с ним по ду-
шам поговорить. Сейчас мы вынуждены вос-
станавливать этот институт почти с нуля. Как 
утоляем «снарядный голод», точно так же спеш-
но утоляем и замполитский. Это сверхважно. 
До сих пор не все понимают (или делают вид, что 
не понимают), почему Россия начала спецопера-
цию. Что бы вы могли им ответить? 
Да, среди разного рода либеральных деятелей 
часто звучит фраза: что мы там забыли, на Укра-
ине? А вы на протяжении восьми лет до начала 
спецоперации тщательно наблюдали за тем, 
что говорят украинские политики и журнали-
сты? Там же были четкие установки. Первая: 
«Це не люди, це істоти» (Это не люди, это суще-
ства — укр.). А потом один из журналистов на-
прямую сказал: да, нам придется их убить — ну 
а что делать. То есть в случае начала боевых дей-
ствий все как минимум мужское население 
Донбасса от 14 лет и старше планировалось 
просто уничтожить. 
На «большой земле» иногда складывается ощу-
щение, что люди не понимают, что не так уж да-
леко — в нескольких сотнях километров — идут 
боевые действия, рвутся снаряды, гибнут люди... 
Да, до части жителей Российской Федерации, 
к сожалению, многие моменты еще не дошли. 
Иногда даже мобилизованные, отличные при 
этом мужики, приезжают, но до конца не пони-
мая, куда и зачем. Они не знают истории раз-
вития конфликта, а некоторые даже не слыша-
ли — уверяю вас, я не шучу, — что восемь лет 
существуют ДНР и ЛНР и удерживают тут ли-
нию фронта. Вы будете удивлены, но летом про-
шлого года не все офицеры до конца понимали, 
где они находятся и чем занимаются. Мне было 
немного жутковато от этого. Но сегодня я уве-
рен — мы здесь устоим. У нас выбора другого 
нет. Сейчас уверенность стопроцентная имен-
но потому, что Русь-матушка за нас вписалась, 
не бросила. И теперь мы тоже Россия. В поза-
прошлом году были среди населения паниче-
ские настроения, что нас могут предать, бро-
сить. Ходили слухи, сплетни. И мы реально по-
нимали — Донецкая и Луганская народные ре-
спублики сами реально бы не выстояли. Ни по 
мобилизационному резерву, ни по экономиче-
скому потенциалу мы с Украиной тягаться не 
могли. Плюс еще помощь всего «цивилизован-
ного человечества». Но я очень рад, что все-
таки большая часть людей в России начала про-
сыпаться. И мы это чувствуем в первую очередь 
по потоку гуманитарной помощи. Гражданское 
общество, как это было в Великую Отечествен-
ную войну, консолидировалось. Нас же всегда 
пытаются подловить на конфликте между госу-
дарством и населением. Но особенность Руси-
матушки в том, что все эти конфликты откла-
дываются на потом, когда приходит беда. Мы 
сейчас живем по закону военного лагеря. Вся 
страна. В трудную минуту все отложили свои 
обиды и встали в один строй. Сейчас, слава бо-
гу, у нас сложился более или менее паритет по 
дронам. И по связи тоже. И во многом это про-
изошло именно благодаря гуманитарщикам, за 
что им огромное спасибо. Как бы ни было тяже-
ло, все равно победим. Все вместе.

сивный сосед, который хочет их поработить. Вы 
почитайте их учебники истории — это просто 
дичь! Также как учитель истории могу вам зая-
вить это со всей уверенностью, поляки тоже 
наши самые близкие родственники из европей-
ских народов. Были поляне поднепровские — 
это мы, этнические украинцы и белорусы, разо-
шедшиеся по всей территории Руси-матушки, 
и поляне полабские — предки поляков. То есть 
мы самые близкие родственники сегодня даже 
на генетическом уровне. Единственно, что им 
с тех пор, как они приняли католицизм, суще-
ственно изменили культурный код. Отпечаток 
накладывают и их имперские амбиции — и их 
до сих пор это не отпускает. Так что те тоже бу-
дут драться до конца. С остальными, думаю, 
нам будет проще. 
Какое, по-вашему, главное отличие гражданско-
го человека от военнослужащего? На что вы де-
лаете упор при подготовке вчерашних учителей 
и шахтеров? 
Большинство гражданских людей — возьми 
любой мирный город — при любом громком 
звуке или хлопке с удивлением посмотрят, что 
же там происходит, а то еще достанут телефоны 
и начнут снимать. Помню 2014–2015 год, когда 
первые наши дети были эвакуированы на тер-
риторию РФ, все со слезами на глазах и с пафо-
сом рассказывали, как при громком хлопке они 
прячутся под парты. А ведь дети просто учатся 
быстрее взрослых. Нам, людям, которые воюют 
давно, не нужно никакой команды. Если рядом 
происходит взрыв — мы залегаем. И не важно, 
грязь под ногами или нет. Даже если это пока-
жется смешным гражданскому человеку. А если 
оказалось, что тревога ложная — лучше потом 
вместе посмеемся, чем получим лишнюю дыр-
ку в голове. У гражданских людей, только по-
павших на фронт, нет этого выработанного на-
выка. Во время тренировок у меня есть такая 
методика: я учебную гранату с ввинченным 
учебным взрывателем, который имитирует 
хлопок, бросаю людям, не ожидающим этого, 
под ноги. Большая часть реагирует как граж-
данские люди. Те два-три, которые падают, 
с высокой степенью вероятности выживут. По-
тому что они уже «включились». И моя задача 
во время занятий добиться, чтобы «включи-
лись» все. Нужно, чтобы не страх управлял бой-

дей — взрослых мужиков — в состоянии пани-
ческого стресса. Причем они восемь лет жили 
на территории воюющего государства и все на-
деялись, что их минует чаша сия. Приходилось 
садиться с ними, разговаривать, убеждать. Но 
основной массе мужиков, костяку, ничего объ-
яснять было не надо. Они и так все понимали. 
Вот он дом за спиной, жена, дети. Да всегда есть 
люди, которые думают, что они хитрее всех 
остальных и у них выйдет отсидеться. Поэтому 
хочу обратиться к ним: Родина моя большая, 
Русь-матушка, отсидеться не удастся никому. 
Готовы должны быть все в любой момент, как 
в Великую Отечественную. Поймите, это уже не 
гражданский конфликт. Здесь идет самое нача-
ло Третьей мировой войны. 
Почему вы так считаете? 
Давайте реально смотреть на вещи: украин-
ские войска потихоньку заканчиваются. Потя-
нулись поляки. И если польский, чешский, аме-
риканский, французский, прибалтийский 
спецназ — все «цивилизованное человече-
ство» — приезжает сюда не знаю уже сколько 
лет, то сейчас польская армия еще не прямо ле-
гально находится на территории Украины (на-
сколько я знаю, они все официально написали 
заявления об увольнении), но заходит целыми 
соединениями. Под Бахмутом, где «Вагнера» 
воюют, у меня друзей много. Они и рассказыва-
ют о целиком польских экипажах «Брэдли» (бо-
евая машина пехоты США. — «ВМ») и других 
БМП, танков. То есть польская армия уже не то 
что на подходе, она здесь. А Польша, на секун-
дочку, это член НАТО. То есть здесь спецназы, 
солдаты, оружие, деньги. Поэтому я и говорю 
про начало Третьей мировой войны. 
Противник воюет упорно? 
Украинцы — это такие же русские люди, как 
и мы. Владимир Владимирович Путин сказал, 
и тут я с ним согласен на двести процентов, что, 
по сути, мы один народ. А русский человек так 
устроен, что драться будет до конца. Это какой-
нибудь западный европеец начнет труса празд-
новать, когда противник пришел. А русские — 
другой закваски. Учтите еще, что у них мозги 
сегодня промыты полностью. Им рассказыва-
ли — и даже не со школьной скамьи, а с детско-
го садика, — что они не такие, другие, лучше 
прочих. И что рядом, под боком, живет агрес-

гаться. Тут уже задача офицера решить эту про-
блему, найти нужные слова. В целом же, если 
говорить откровенно, здесь почти про каждого 
солдата или офицера можно снять фильм или 
написать книгу. Когда началась спецоперация, 
донецкие и луганские части на своих участках 
оборону противника проломили в считаные 
дни. Я знаю лично, как наступала Первая Сла-
вянская бригада. И все остальные тоже. Я нико-
го сейчас не хочу обидеть, но наступавшие по 
направлениям Сумы — Харьков — Киев не име-
ли такой сплошной линии обороны на пути, как 
у нас. Ее же сооружали восемь лет. И мы ее про-
ломили за считаные дни. Поначалу к донецким 

и луганским корпусам было очень скептиче-
ское отношение. Дескать, они тут восемь лет 
жили своей жизнью, состоят непонятно из кого 
и так далее. Но это мнение изменилось букваль-
но за считаные недели. Я помню ситуации, ког-
да летом командиры российских частей проси-
ли, чтобы им дали мобилизованных из Донец-
ка — более мотивированных. 
Да, как в целом у мобилизованных ребят с моти-
вацией? 
Как всегда, у кого-то мотивация высокая, а кто-
то всю войну пытался отсидеться и спрятаться. 
Я помню ситуации, когда мне приводили лю-

Туда, где 
мужики знают, 
как обращаться 
с оружием, 
никогда 
не придет война
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Технические ошибки лишают зрителя хорошего кино

Музей, в котором можно бить во все колокола

Исполнительный директор 
Фонда кино Федор Соснов от-
метил, что в этом году процесс 
подачи документов претерпел 
ряд изменений. Раньше весь 
процесс проходил в бумажном 
виде. Сейчас же есть возмож-
ность сделать все с помощью 
электронной системы.
— На переходный период те-
кущего года в Фонде кино бу-
дет действовать возможность 
подачи заявки в обычном, 
традиционном виде. Мы не 
отменяем его, и если по 
каким-то причинам киноделы 
не захотят идти на дополни-
тельный риск при использо-
вании сервиса, не будем на-
стаивать, — сообщил Федор 
Соснов. 

По его словам, такие нововве-
дения значительно облегчат 
жизнь киностудий. 
— Не нужно будет ехать че-
рез всю страну, чтобы доста-
вить тяжелющий 
комплект доку-
ментов, — сказал 
исполнительный 
директор Фонда 
кино.
Главное, прове-
рить все данные на 
актуальность.
— Казалось бы, что это очень 
простые вещи. Но нам всегда 
по-настоящему очень обид-
но, когда мы недополучаем 
объем заявок именно по при-
чине технических ошибок их 
заполнения. Это самое неле-

пое препятствие на пути раз-
вития отечественного кине-
матографа, — сказал Федор 
Соснов.
Ведь, по его словам, талантли-

вые проекты обя-
заны вовремя на-
чинать свое произ-
водство и доходить 
до зрителя.
Но все же процеду-
ра подачи заявок — 
это дело десятое. 

Главное — придумать саму за-
явку на конкурсные отборы. 
Их в этом году несколько. 
— Это конкурсы на поддержку 
художественных и анимаци-
онных фильмов. Они имеют 
два направления: на поддерж-
ку производства при получе-

нии средств на безвозвратной 
основе и на условиях 100-про-
центной возвратности, то 
есть беспроцентного зай-
ма, — сообщил Соснов.
Что касается небольших ново-
введений, часть из них была 
задействована уже в прошлом 
году, часть появилась только 
сейчас. Речь о поддержке про-
ектов франшиз, которые рас-
ширяют вселенную предыду-
щей картины. 
— Такие проекты могут пре-
тендовать на получение без-
возвратных средств в рамках 
конкурса Фонда кино, но 
в объеме до 50 процентов от 
сметной стоимости производ-
ства. В рамках остальных кон-
курсных процедур процент 

составляет 70, как и ранее, — 
сказал Соснов.
Тем более что кинофраншизы 
сейчас пользуются большой 
популярностью. Особенно ес-
ли изначальные фильмы со-
бирают большую кассу. Так, 
например, случилось с «Чебу-
рашкой» и «Вызовом», кото-
рые, по данным одного из аме-
риканских сайтов, по подсче-
ту прибыли от фильмов недав-
но вошли в топ-50 мирового 
кинопроката в 2023 году. По-
следний, кстати, еще идет 
в столичных кинотеатрах 
и имеет все шансы подняться 
в рейтинге с 49-го места на бо-
лее высокие позиции.
ДАРЬЯ МАРИНОХИНА
edit@vm.ru

Музей встречает витринами 
с колоколами разных форм 
и размеров. Крошечные коло-
кольчики мирно соседствуют 
с большими «собратьями» се-
редины XVII века. В центре 
установлена даже небольшая 
звонница. Мастер и храни-
тель необычного музея Игорь 
Коновалов ведет вдоль своих 
экспонатов и рассказывает их 
историю.
— Принцип формирования 
коллекции такой: я иду в хра-
мы, где ведутся работы по за-
мене колоколов, — говорит 
Игорь. — И за свои деньги по-
купаю те, что старые, слегка 
«подбитые». Так их называю, 
потому что они уже с трещи-
нами. 
Как объяснил Игорь Конова-
лов, микротрещинки в брон-
зовых колоколах появляются 
еще на стадии отливки. 
— Если мы будем звонить ак-
куратно, то трещинки увели-
чиваться не будут, и колокол 
прослужит очень долго, — го-
ворит Коновалов. — А если 
в колокол будут сильно бить, 
то образуются большие тре-
щины, которые будут съедать 
звук. Но в условиях музейной 
коллекции этот недостаток 
можно исправить. 
Большой интерес в коллек-
ции Коновалова представля-
ют колокола второй полови-
ны XVII века. 
— Это время считается рас-
цветом русского литейного 
искусства, — поясняет храни-
тель.
Сначала Музей колоколов 
располагался в деревянном 
кремле в Измайлове. Но по-
том переехал в помещение 
в Свиблово. О чем Игорь Ко-
новалов совсем не жалеет. 
— С благословения настоятеля 
храма Живоначальной Трои-
цы в усадьбе Свиблово мы за-
няли это помещение — палату, 
которая по размерам не усту-
пает кремлевской, — расска-
зывает Игорь Коновалов. — 
И еще здесь великолепная аку-
стика. Здание было построено 
на рубеже допетровской и пе-
тровской эпохи. 

А еще в экспозиции представ-
лены церковные «камерто-
ны». Это полоски, которые из-
готовлены из специальной 
бронзы и точно настроены на 
ноты.
Но в каждой коллекции, по 
словам Игоря Коновалова, 
есть свои «бриллианты». В его 
музее это колокольчики Древ-

него Вавилона. Внешне они 
напоминают современные ко-
локольчики, которые пастухи 
надевают на коров. Однако 
почему они такого маленько-
го размера, Коновалов так 
и не выяснил. 
— Сейчас ведется много спо-
ров, откуда вообще появились 
колокола, — рассказывает Ко-

новалов. — Выдвигаются раз-
ные варианты. Что якобы 
когда-то давно люди взяли 
лист железа и свернули его ко-
нусом. А зачем его сворачи-
вать, если можно просто пове-
сить лист и бить по нему? 
Представьте: сидел в Древнем 
Китае важный мандарин, ко-
торому надо было позвать 
слугу. Перед ним стояла ча-
шечка. По ней он стучал па-
лочкой. И когда очередная та-
кая чашка разбилась от уда-
ров, мастера придумали но-
вый способ. Они сделали 
перевернутую чашечку, вну-
три которой закрепили на ве-
ревочку глиняный шарик. 
И это были прототипы совре-
менных колоколов. 
Игорь подчеркнул, что коло-
кола в истории были практи-

чески везде: на заседаниях, 
совещаниях, свадьбах...
Также в экспозиции пред-
ставлены поддужные коло-
кольчики, которые надевали 
на лошадей еще в XIX веке. 
Еще одним уникальным экс-
понатом можно считать 
фрагмент колоко-
ла, который висел 
в монастыре в Зве-
нигороде с XVII ве-
ка. Сам колокол 
весил 34 тонны. 
— В том монасты-
ре останавлива-
лись французы во время вой-
ны 1812 года, — добавляет 
Игорь Коновалов. — Они все 
вместе залезали в звонницу 
и слушали удивительный го-
лос колокола. Был там и напо-
леоновский военачальник 

Евгений Богарне. По легенде, 
к нему во сне явился «борода-
тый дядька», который ска-
зал: «Ты останешься жив, ес-
ли уйдешь из России». На сле-
дующий день он пришел 
в храм и увидел этого «дядь-
ку». Им оказался святой Сав-

ва — основатель 
того самого мона-
стыря. Богарне 
был человеком 
слова и приказал 
солдатам ничего 
не разрушать. Ко-
локол прослужил 

до 1941 года. Во время Вели-
кой Отечественной войны он 
был взорван. И я сумел слу-
чайно найти фрагмент коло-
кола. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tiolkachev@vm.ru

Балкон стал домом для пустынных растений
Суккуленты чем-то напомина-
ют разноцветные камни. Их 
окрас может быть как зеле-
ным, так и бордовым, желтым 
и даже сине-фиолетовым. Сук-
куленты таких необычных от-
тенков — эхеверии — растут 
на подоконнике Юлии Свисту-
новой. В народе их называют 
«каменная роза» за внешнее 
сходство с этим цветком. Сук-
кулентов так много, что, ка-
жется, они захватили не толь-
ко балконное пространство 
Юлии, но и ее сердце.
— Суккуленты так интересно 
рассматривать — они сильно 
отличаются друг от друга фор-
мой и цветом, пока все рассмо-
тришь, время пролетает не-
заметно, — говорит Юлия. — 
Но я не считаю, что это поте-
рянные часы! Наоборот, это 
очень наполненное созерца-
нием красоты время, которое 
дает заряд хорошего настрое-
ния на целый день.
Сама Юлия занимается созда-
нием композиций из сукку-
лентов. В одном горшке у нее 
растут сразу несколько видов. 
— Суккуленты одной группы 
прекрасно уживаются друг 
с другом в тесном горшке, — 
говорит Юлия. — Они легко 
переносят пересадку, поэтому 
композиции можно собирать, 
разбирать и дополнять. 

Так как суккуленты живут 
в природе в засушливых райо-
нах, лишняя влага им может 
навредить. Поэтому необходи-
мо приобрести горшок с от-
верстиями внизу. А размер ем-
кости должен быть не больше 
самого растения. Грунт нужен 
рыхлый, можно использовать 
камни и ракушки, ненужные 
детские игрушки и мини-фи-
гурки, аквариумные грунты 
и декорации. А уж в качестве 

кашпо подойдет 
что угодно!
— Готовую компо-
зицию сразу мож-
но ставить в свет-
лое место и любо-
ваться, — говорит 
Свистунова. 
В необычных растениях Юлия 
находит вдохновение. Она 
встает в шесть утра, чтобы за-
ниматься суккулентами, пока 
никто не отвлекает. 

— Я даже перевела 
книгу с португаль-
ского, не зная язы-
ка, чтобы узнать 
больше секретов 
выращивания сук-
кулентов, — гово-

рит Юлия. — Для этой же цели 
я смотрю и видео на корей-
ском языке. 
Увлечение такими растения-
ми у Юлии появилось четыре 
года назад, когда она купила 

свои первые суккуленты 
и сделала первый мини-са-
дик. Добавила в композицию 
еще и кактус, но он не при-
жился. Тогда Юлия внима-
тельнее изучила вопрос и за-
казала себе горшок с десятью 
видами суккулентов. Научи-
лась за ними ухаживать. 
И сейчас в ее коллекции более 
170 видов этих растений. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

29 апреля 2023 года. Москвичка Юлия Свистунова показывает один из видов суккулентов — 
кудрявую крассулу

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Москвичка Юлия Свистунова коллекционирует разные виды суккулентов — необычное растение выглядит 
как множество миниатюрных шишечек. Сейчас в ее коллекции более 170 видов таких растений. 

Вчера Фонд кино провел рабочую встречу c представителями киностудий, которые претендуют на поддержку 
производства и проката национальных фильмов. О нововведениях этого года узнала и «ВМ».

В православной школе имени преподобного Сергия Радонежского в усадьбе Свиблово находится Музей колоколов. Уникальную коллекцию 
собрал главный звонарь России Игорь Коновалов. Именно он в 1992 году возродил колокольный звон в Кремле. 

Вчера 14:36 Основатель музея при православной школе имени преподобного Сергия Радонежского в усадьбе Свиблово Игорь Коновалов демонстрирует, как звучат 
голоса колоколов на звоннице

Шагающее колесо
откроет целый мир

Шагающие колеса, объясняет 
Дарья, можно установить на 
любое инвалидное кресло 
вместо обычных. После нажа-
тия на рычаг в нужный мо-
мент колесо приобретает фор-
му звезды. И в таком виде оно 
может удобно «шагать» по 
ступеням лестни-
цы и вверх и вниз. 
— Изначально 
я хотела создать 
кресло с колесами, 
которые могут ме-
нять, — отмечает 
Дарья. — Но, изу-
чая и анализируя рынок по 
производству товаров для ин-
валидов, я поняла, что смысла 
разрабатывать всю конструк-
цию целиком нет. Поэтому 
и создала съемный механизм. 
Он, подчеркивает Дарья, раз-
работан не для самостоятель-
ного перемещения инвали-
дов. А для того, чтобы род-
ственникам и сиделкам было 
удобнее вывозить на прогулку 
людей с ограниченным воз-
можностями здоровья. 
— Это очень тяжелый про-
цесс. Я убедилась в этом лич-
но, — делится Степура. — Од-
нажды моя прабабушка сло-
мала шейку бедра, и вывозить 
ее из квартиры было очень 
затруднительно, поскольку 
сама она весила около 90 ки-
лограммов и плюс 25-кило-
граммовая коляска. 
Также Дарья вместе с сестрой 
выезжала в реабилитацион-
ные центры к детям с цере-
бральным параличом. Там 
Степура узнала, что семьи 
с такими ребятами живут 
в обычных пятиэтажках и им 
сложно выходить на улицу. 
— Взрослые сначала выносят 
на руках своих детей-инвали-
дов, а потом идут еще раз до-
мой за коляской. Я поняла, 
что это актуальная проблема. 
А шагающее колесо поможет 
и таким семьям — упростит 
выходы на прогулку, — счита-

ет Дарья. — Ведь когда чело-
век смотрит на улицу из окна 
и не может выйти, он может 
впасть в депрессию. Я верю, 
что мое изобретение поможет 
нескольким десяткам, а то 
и сотням людей жить как все. 
Сейчас Дарья Степура работа-

ет инженером од-
новременно в двух 
компаниях. На од-
ном предприятии 
производят биоэ-
лектрические уни-
версальные узлы, 
которые помогают 

сжиматься и разжиматься 
протезам кистей. На вто-
ром — косметические наклад-
ки на протезы для ног. Все эти 
изделия разработаны при уча-
стии Степуры.
Кроме этого, она продолжает 
учебу в аспирантуре и пишет 
диссертацию по видоизменя-
емым колесам для колясок, 
исследует рынок материалов 
для инвалидных кресел.
КИРИЛЛ ЛОЖКИН
edit@vm.ru 

Инженер-изобретатель, выпускница 
Московского авиационного института Дарья 
Степура разработала «шагающее колесо». Этот 
механизм позволяет свободно передвигать 
инвалидное кресло по лестнице. 

история
В 1654 году был отлит колокол весом в 131 тонну. Раскачи-
вали его 125 звонарей. По 50 человек с каждой стороны. 
И еще 25 человек подводили гигантский язык к краю. 
Но  под тяжестью конструкции проседали балки, на кото-
рых висел колокол, и раскачивать его было невозможно. 
Тогда звонари привязали к языку веревки и начинали 
за них таскать. Так появился русский колокольный звон. 

Контрразведчики изъяли 
арсенал незаконного оружия
По информации ФСБ, в 44 ре-
гионах России была налажена 
работа 40 подпольных ма-
стерских по изготовлению бо-
еприпасов и модернизации 
оружия. По адресам прожива-
ния злоумышленников кон-
трразведчики провели опера-
тивно-розыскные мероприя-
тия и обыски в Мо-
скве, Санкт-Петер-
бурге и Севасто-
поле и в других 
регионах России.
— В результате из 
незаконного обо-
рота изъято 399 
единиц огнестрельного ору-
жия отечественного и ино-
странного производства: 3 пу-
лемета, 46 автоматов, 36 пи-
столетов-пулеметов, 107 вин-
товок, карабинов и ружей, 
207 пистолетов и револьве-
ров, 2 ракеты, 19 гранатоме-
тов и огнеметов, 109 детона-
торов, запалов и взрывателей, 
более 59 килограммов взрыв-
чатых веществ, 387 артилле-
рийских снарядов, свыше 
71 тысячи патронов, — сооб-
щили в Центре общественных 
связей ФСБ.
Ветеран ФСБ генерал-лейте-
нант в отставке Александр 

Михайлов рассказывает, что 
злоумышленники совершили 
преступление по статье Уго-
ловного кодекса «Незаконные 
приобретение, передача, 
сбыт, хранение, перевозка, 
пересылка или ношение ору-
жия, основных частей огне-
стрельного оружия, боепри-

пасов». Михайлов 
подчеркивает, что 
максимальное на-
казание по такой 
статье — до 15 лет 
лишения свободы.
— Замечательно, 
что предотвраще-

но использование такого 
большого арсенала. Но кон-
трразведчикам предстоит еще 
много работы, так как на 
практике часть изготовлен-
ного оружия виновные успе-
вают сбывать, — считает Ми-
хайлов. — Поэтому еще пред-
стоит выявить каналы сбы-
та и изъять уже проданное 
оружие.
ФСБ заверила, что работа по 
выявлению и пресечению 
противоправной деятельно-
сти с незаконным оборотом 
оружия продолжается.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера Федеральная служба безопасности 
сообщила о задержании 165 жителей, 
незаконно изготавливающих боевое оружие.

советы
Самый простой способ 
стать счастливым обла-
дателем красивых сук-
кулентов — купить уже 
готовый мини-садик 
у специалиста, который 
смешал правильно грунт 
и подобрал подходящие 
виды. 
Суккуленты — лекар-
ственные растения. В ап-
теке продаются препа-
раты из них. Например, 
сок алоэ обладает имму-
номодулирующими 
свойствами. Такие рас-
тения не занимают мно-
го места и не требуют ча-
стого полива. 

15 мая 15:47 Инженер-изобретатель Дарья Степура 
показывает принцип действия своего «шагающего колеса»

топ-3 

Инклюзивные
разработки 

■ Ученики московской 
школы № 2065 создали 
приложение, которое 
переводит голос в текст. 
Это поможет тем, кому 
трудно печатать. 
■ Семья инженеров 
из Свердловской обла-
сти создала велосипед 
для сына с инвалидно-
стью: руль не скреплен 
с педалями, сиденье ши-
ре, стопы фиксируются.
■ Мужчина из Воронежа 
создал уличный лифт 
для подъема на коляске. 
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Трезвый взгляд на природу зла: 
триллер про каждого из нас 

Психологический триллер 
«Трасса» будет состоять из де-
сяти серий. Съемки пройдут 
в Ессентуках, Пятигорске, 
Кисловодске и Санкт-Петер-
бурге. Первый оригинальный 
сериал Оkkо и «Среды» по са-
мой своей задумке выглядит 
амбициозно: к работе над 
ним привлечены сценарист 
первого ряда Олег Малович-
ко, режиссер Душан Глигоров 
и звезда «Мажора», «Хрусталь-
ного» и других популярных 
сериалов и лент Карина Разу-
мовская. 
В послужном списке выпуск-
ника Уральского университе-
та Олега Маловичко немало 
сценариев, он плотно занима-
ется ими без малого два десят-
ка лет. Но до поры его вполне 
качественным работам не осо-
бо везло: картины по ним сни-
мали, и неплохие, но его обхо-
дила вселенская слава. Успех 
пришел к Олегу Маловичко 
с «Мажором», «Методом», «Са-
ранчой» и «Хрустальным». 
Причем что любопытно: пре-
лестный по сути, милый и до-
брый «Призрак» особой ажи-
тации в обществе не вызвал, 
а душераздирающий мрачный 
«Хрустальный» или «Ме-
тод» — очень даже. Малович-
ко не стал Кингом, спектр его 
интересов куда шире солидно-
го сегмента ужастиков, трил-
леров и прочего сердцетерза-

ния, но именно картины про 
оборотную сторону человече-
ской души и маньяков сделали 
его знаменитым. 
С Душаном Глигоровым, сняв-
шим подряд такие кинохиты, 
как «Хрустальный» и «Химе-
ра», и Маловичко, и Разумов-
ская уже работали — на том 
же «Хрустальном». Красивая, 
но частенько чрезмерно увле-
кающаяся демонстрацией по-

казной холодности актриса 
в новом проекте играет глав-
ную роль: воплощает на экра-
не образ Светланы Незнамо-
вой, судьи из Петербурга. Она 
отправляется на поиски про-
павшей приемной дочери Ки-
ры и сталкивается с преступ-
ной сетью, похищающей под-
ростков и торгующей ими. 
— Жанр триллера всегда ин-
тересен неоднозначностью, 

неоднобокостью своих персо-
нажей и тем, что там, как пра-
вило, нет просто хороших 
и плохих, все это живые лю-
ди — со своими комплекса-
ми, проблемами, скелетами 
в шкафу, и всегда интересно 
в этом покопаться, — рассуж-
дает о проекте Карина Разу-
мовская. — Ну и компания по-
добралась хорошая. Надеюсь, 
что это наше сотворчество 

окажется интересным и пло-
дотворным для всех — для нас 
и для зрителя.
А начинается все со страшно-
го преступления: в курортном 
городке Ставропольского 
края девочка-подросток рас-
стреливает спящих родных 
и пытается свести счеты 
с жизнью. Услышав пальбу, со-
сед несчастной семьи прибе-
гает в дом, где случилась тра-

гедия, и вытаскивает юную 
убийцу из петли. Все «на 
ушах»: случившееся ужасает, 
расследование громкого дела 
поручено следователю Эльви-
ре Бараевой… А вот как со 
всей этой историей связана 
героиня Разумовской, узнаете 
в свое время. 
Режиссер проекта Душан Гли-
горов назвал его «свежей, ак-
туальной и драматичной 
историей». Отметив, что ему 
радостно вновь сотрудничать 
со «Средой», Душан заявил: 
— В новом сценарии Олега 
Маловичко меня сразу «купи-
ла» объемная противоречи-
вая главная героиня, трезвый 
взгляд на природу зла в людях 
и на принятие собственного 
несовершенства. И в то же 
время тут нет никакой нази-
дательности или слащавости. 
Мы хотим пригласить зрителя 
к откровенному и честному 
разговору, и очень надеюсь, 
что эта история получится про 
каждого из нас.
Продюсерами сериала назва-
ны Александр Цекало, Иван 
Самохвалов, Олег Маловичко. 
Кроме Карины Разумовской 
в триллере также снимаются 
артисты Анна Михалкова, 
Александр Ильин, Елизавета 
Ищенко, Семен Серзин, Алек-
сей Фатеев, Василиса Немцо-
ва, Сергей Уманов, Данил Сте-
клов и другие. 

26 апреля 2023 года 14:55 Актриса Анна Михалкова снимается в роли следователя Эльвиры Бараевой в многосерийном проекте 
«Трасса» режиссера Душана Глигорова

новости

Холмы «нарисуются» 
летом 
Комедийная антиуто-
пия, ставшая хитом он-
лайн-кинотеатра START 
в 2022 году, «Два хол-
ма», вернется уже этим 
летом. К актерскому со-
ставу присоединится 
Кристина Кучеренко 
(«ИП Пирогова», «Смы-
чок» и другие).
■
Раскроют все секреты
Тематический портфель 
телекомпании НТВ скоро 
пополнится новым про-
ектом — телеканалом 
документального кино 
«Неизвестная Россия». 
Там будут представлены 
всевозможные проекты, 
в том числе сериалы, ко-
торые покажут нашу Ро-
дину с новой стороны.
■
Нечисть, держись! 
Онлайн-кинотеатр KION 
вместе с  Lookfilm объя-
вил о начале съемок фи-
нала сериала «Сергий 
против нечисти», кото-
рый будет эксклюзивно 
доступен зрителям плат-
формы. Снимать сезон 
будет режиссер Андрей 
Волгин («Балканский 
рубеж»).
■
Тайны спящего сада 
На more.tv 25 мая вый-
дет корейский сериал 
«Спящий сад». Его геро-
иня, блогер Сяо Сяо за-
нимается проблемами 
в отношениях, но она са-
ма испытывает их 
при встрече с психоло-
гом Линь Шенем, кото-
рый видит мир не так, 
как девушка. Несмотря 
на все различия, они 
смогут работать вместе 
и помогать клиентам. 
Но поможет ли это разо-
браться в собственных 
чувствах...

Онлайн-киноте-
атр Okko и про-
дюсерская ком-
пания «Среда» 
заключили кон-
тракт на эксклю-
зивное произ-
водство контен-
та. Съемки пер-
вого проекта 
«Трасса» уже на-
чались. 

проект 

Феноменальный 
Анастас Иванович 

Как ни печально, однако надо при-
знать, что наше документальное кино 
и сериалы всегда имели положение 
Золушек на фоне «художественных» 
сестриц, причем без малейшего шанса 
выезда на бал: все тыквы-кареты всег-
да были заняты «сестрицами». Это 
вполне объяснимо, но с годами начи-
наешь понимать ценность, а точнее, 
бесценность именно документальных 

материалов. В конце концов, это по ним потомки будут 
пытаться представить себе нашу жизнь. С этой точки зре-
ния отношение к документалистике должно быть особен-
ным и уж точно куда более трепетным. Посмотрев совре-
менное нам художественное кино, потомки могут сде-
лать вывод, что нас окружали одни лишь маньяки да со-
держанки... 
Образ политических деятелей советской эпохи у совре-
менного поколения размыт. Так, например, у многих 
твердо засело в голове представление о Политбюро ЦК ис-
ключительно как о скопище кремлев-
ских старцев — полубезумных, дрях-
лых и беспомощных, что, по крайней 
мере, долгое время было абсолютно не 
так. Просветительски ценным станет, 
хочется надеяться, документальный 
цикл «То ва рищ СССР», основанный на 
уникальном и ранее никогда не пу-
бликовавшемся архиве Анастаса Ми-
кояна — легендарного деятеля эпохи 
Советского Союза, сорок лет не поки-
давшего политический олимп Страны 
Советов. Этот проект создается Про-
дюсерским центром Стаса Намина.
...Хотя это и не многосерийка толком, 
но все же сериальный продукт — трех-
серийный неигровой фильм — сочетает редчайшие мате-
риалы хроники и броские визуальные эффекты. Самое 
удивительное в том, что рассказ в фильме будет вестись 
именно от лица его героя — Анастаса Микояна! Масса но-
вой информации, «ожившие» фотоматериалы, совме-
щенные с малоизвестными кинокадрами, музыка — при-
чем как советского периода, так и современная — таким 
будет мозаичное полотно, сложившее непростую исто-
рию прошлого. В данной картине будут использованы до-
кументы и материалы, которые прежде никогда не виде-
ли света. Их обнародование стало возможным благодаря 
Росархиву. 
Анастас Микоян проработал в правительстве очень мно-
го лет и, конечно, был фигурой уникальной, но в то же 
время и символической. И дело не только в его феноме-
нальном политическом долгожительстве, дело — в ис-
ключительности этой личности как таковой. В те годы, 
когда страна создавала уникальную промышленность, 
науку, образование, медицину и многое другое, что, кста-
ти, в то время оказалось недостижимым для всего осталь-
ного человечества, Микоян лично делал невероятно мно-
го и для родины, и для всего мира в целом. Подобный мас-
штаб потрясает. Как поражает и его искреннее желание 
сделать так, чтобы твоя страна была лучшей. Такое воз-
можно лишь при сумасшедшей по силе любви. Надо бы ее 
возвращать, пока не поздно...
Премьерный показ картины состоится на медиаплатфор-
ме ВГТРК «Смотрим». 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Телеканал ТВ-3 похвалился хорошим запасом корейских дорам, «Домашний» — выполненным планом по количеству мелодрам. Поклонники «Наследников», 
одного из главных сериалов современности, с трепетом ждут его грандиозного финала, успевая ловить на лету новые и новые сериальные продукты. Тренд текущего 
момента — разворот в сторону документальных сериальных проектов, интерес к которым только растет. Обо всем этом вы прочтете на нашей традиционной странице. 

Смоленские вампиры дождутся 
прибавления и поедут на Урал 
Одна из самых популярных 
и успешных историй послед-
него времени, «Вампиры 
средней полосы», завернула 
на третий сезон. Это уже 
не секрет, но кое-какими 
подробностями мы готовы 
с вами поделиться. 

Само по себе продление сери-
ала — отличная возможность 
встретиться с полюбившими-
ся персонажами, с тем же Свя-
тославом Вернидубовичем, 
которого играет Юрий Стоя-
нов. Но — страшно! Посколь-
ку, увы, в большинстве случа-
ев и продолжение сериалов, 
и их ремейки изрядно отста-
ют от первого сезона. 
В случае с «Вампирами...» вто-
рая часть проскочила почти 
на ура, хотя и не без вопросов. 
Не все оценили вынужденную 
замену актрисы, исполняв-
шей роль красавицы-опера-
тивницы-вампирши Анны 
Остроумовой: вместо отбыв-
шей на Украину Екатерины 
Кузнецовой в проект на пол-
ном ходу вскочила Анастасия 
Стежко. Прекрасен и к месту 
оказался Андрей Соколов. Ну 
а главным бонусом для зрите-
лей стало, конечно, феериче-
ское появление в кадре Егора 
Дружинина: оказывается, все-
общий любимец просто идеа-
лен в образе вселенского зла. 
Впрочем, как и прелестная 
и очень кровожадная (по ро-
ли) Лукерья Ильяшенко. 
А на пороге уже и третий се-
зон! START объявил о подго-
товке начала съемок и анон-
сировал знаковые перемены, 
связанные с проектом. Пер-
вая новость — смена режиссе-
ра: автор идеи и шоураннер 
сериала Алексей Акимов, при-
думавший душевную семью 
смоленских вампиров, за что 
ему огромное спасибо, и раз-
работает сценарий, и зай мет 
режиссерское кресло.

— В этом нет никакого само-
любования. Просто так вы-
шло, что и режиссер первого 
сезона Антон Маслов, и ре-
жиссер второго Дима Гриба-
нов заняты на других проек-
тах START. Мы подумали, что 
сейчас будет сложно брать 
другого режиссера, вводить 
его в этот новый мир… Поэто-
му решили, что это место — 
как хранитель традиций пер-
вых сезонов — займу я, — рас-
сказал шоураннер и режиссер 
Алексей Акимов.
Главный конфликт третьего 
вампирского сезона будет 
строиться вокруг миролюби-
вых смоленских вампиров 
и прибывших в город недру-
жественных кровохлебов. По 
словам Алексея Акимова, 
в новом сезоне также появят-
ся новые герои: 
— Нас ждет путешествие на 
Урал, где совсем по другим за-
конам существует та самая 
вампирская ячейка, откуда 

в Смоленск приехал Борис 
 Феликсович. 
Последний, как вы понимае-
те, это и есть гениальное во-
площение Дружинина. 
Случатся перемены и у при-
вычных, полюбившихся геро-
ев. Так, по словам Акимова, 
«Ольга Анваровна наконец-то 
родит». 
— У нее будет очень необыч-
ный ребенок, такой «челом-
пир» — и человек, и вам-
пир, — рассказал Алексей. — 
А еще во втором сезоне случи-
лось то, чего мы сами не 
планировали, но чего очень 
хотели зрители и придумыва-
ли множество теорий на этот 
счет, — воскрешение Женька. 
Как все мы помним, воскрес-
ший «внучок» Святослава Вер-
нидубовича (Глеб Калюж-
ный) восстал из мертвых в са-
мом конце второго сезона 
и оказался в совершенно «дет-
ском» состоянии. 
— В третьем сезоне всех нас 
ждет очередная порция обще-
ния Святослава Вернидубови-
ча с внучком: коль уж он его 
воскресил, то продолжит обу-
чать его жизни,  — пообещал 
Алексей Акимов. 
«Вампиры средней полосы» — 
один из самых успешных про-
ектов онлайн-кинотеатра 
START. Правда, второй сезон 
шоу по количеству просмо-
тров несколько уступал друго-
му известному и популярному 
проекту этого онлайн-кино-
театра — сериалу «Содер-
жанки». 
На «Кинопоиске» у «Вампи-
ров» стабильно высокий рей-
тинг (на момент написания 
материала — 8,4), высокие 
(85 процентов) оценки крити-
ков. Съемки нового сезона, 
предположительно, займут 
вторую часть года, и, соответ-
ственно, его появления на 
экране можно ожидать никак 
не раньше начала 2024 года. 

Экс-одноклассники разгадывают тайну 
местонахождения метеорита
Детективная черная коме-
дия «Райцентр» скоро стар-
тует в онлайн-кинотеатре 
«Иви». Сериал снимали ре-
жиссеры Данил Чащин 
и Эдуард Мошкович.

По сюжету одноклассники 
спустя 20 лет после выпуска 
встречаются в школе райцен-
тра Вармалей и оказываются 
впутанными в детективно-
фантастическую историю. 
Проект ходит по грани, на 
стыке жанров. С первых се-
кунд нам рассказывают о ме-
теорите, прилетевшем из да-
лекой галактики. Сразу воз-
никает ожидание чего-то фан-
тастического, связанного 
с инопланетным воздействи-
ем, рептилоидами и прочей 
небывальщиной. Тут же мы 
видим кадры из прошлого ге-
роев, год 1994-й. Понимаем, 
что авторы будут исследовать 
смену советской парадигмы, 
к чему позже добавляется веч-
ный конфликт отцов и детей. 
Плюс у картины есть элемент 
сказочности. Вот отмечают 
повадки одного из героев — 
сельского простачка, местно-
го полицейского Васи (Иван 
Добронравов). Сразу понима-
ешь — это Иванушка-дура-
чок. А его жена Нина (Карина 
Разумовская) напоминает Ва-
силису, то ли Премудрую, то 
ли Прекрасную. И некто Му-
шин (Игорь Гарбузов) похо-
дит на Серого Волка. Впрочем, 
колоритных персонажей тут 
хоть отбавляй: роковая кра-
сотка Милка (Кристина Ас-
мус), плохой парень Антон 
(Дмитрий Чеботарев), чинов-
ник Диня (Артем Волобуев) 
и другие.
Линия взаимоотношений од-
ноклассников, которые за 
двадцать лет трансформиро-
вались, но так до конца и не 
изжили прежних себя, — явно 
одна из главных. Кажется, что 

все эти взрослые люди, кото-
рые снова вынуждены ока-
заться лицом к лицу друг с дру-
гом в ограниченном простран-
стве, проваливаются в дет-
ство. Туда, где не важно, 
сколько ты заработал, какой 
социальный статус приобрел, 
какую жизнь себе выбрал. Зна-
чение имеет лишь то, как ты 
смотришь на мир и свое место 
в нем, как реагируешь на собы-
тия и провокации, какую пози-
цию занимаешь в этой свое-
образной «школьной стае».
Детективная же составляю-
щая — стержень, вокруг кото-
рого закручено действие. Осо-
бую атмосферу череде случай-
ных, состоявшихся и предот-
вращенных смертей и прочих 
преступлений придает осве-
щение. То насыщенно-крас-
ное, то глубокое зеленое, то 
мистическое голубое. Хочется 
отметить и тонкий монтаж — 

вот собеседник одного из геро-
ев здесь, а вдруг его и след про-
стыл. Правила игры не сразу 
ясны, но увлекательны, в них 
хочется разбираться по ходу, 
с любопытством наблюдая за 
миром «Райцентра».
— Перед сменами мы шутили: 
«Нам бы день простоять да 
ночь продержаться». Каждый 
раз, когда я думал, что что-то 
невозможно сделать, кто-то 
из группы удивлял меня, со-
вершал подвиг, и сцена была 
спасена. Все работали с ку-
ражом, — вспоминает режис-
сер Данил Чащин. — В послед-
ний съемочный день я сказал 
команде «Райцентра»: «Там, 
где были вы, — там был Рай!»
Что ж, ждем, когда сериал по-
явится на онлайн-платформе. 

В сериале «Райцентр» актриса Карина Разумовская сыграла Нину — женщину, которая должна 
разобраться с чувствами, накопившимися в прошлом

Страницу подготовили 
ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО, ОЛЬГА КУЗЬМИНА edit@vm.ru

ОЛЕГ МАЛОВИЧКО
СЦЕНАРИСТ И ПРОДЮСЕР 

Для меня «Трасса» — это 
история лжи. Той самой, кото-
рую мы носим в себе и кото-
рая, против нашего желания, 
определяет наши поступки 
и жизнь в целом, пусть даже 
мы не всегда отдаем себе 
в этом отчет. 
Это история о том, что в какой-
то момент каждый из нас дол-
жен остановиться и посмо-
треть правде в лицо, ведь 
в противном случае мы риску-
ем причинить непоправимый 
вред и себе, и, что значитель-
но страшнее, своим самым 
близким.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

По начальному замыслу, 
ключевую роль — деда 
Славы, Святослава Вер-
нидубовича Кривича, гла-
вы «Смоленского отделе-
ния» вампиров, писали 
для Юрия Стоянова, кото-
рый ее в итоге и исполнил. 
Но после съемок пилота 
актер отказался от съе-
мок, ссылаясь на заня-
тость, и его заменил Ми-
хаил Ефремов. Позже ак-
тер стал участником пе-
чально известной 
автоаварии, в результате 
которой погиб человек, 
и получил тюремный срок. 
Стоянов вернулся в сери-
ал, и все сцены с дедом 
Славой пересняли. 

кстати
ДМИТРИЙ ЧЕБОТАРЕВ
АКТЕР

Съемки проходили в атмосфе-
ре увлекательного поиска. Да-
нил Чащин — театральный ре-
жиссер, это его дебют в ки-
но — были репетиции, про-
цесс создания персонажей, 
поиск характеристик образа. 
Даня собрал отличную коман-
ду, для меня было большим 
удовольствием работать с пре-
красными партнерами. Но, 
по сути, на площадке было два 
режиссера — Данил Чащин 
и оператор-постановщик Эду-
ард Мошкович, они образовы-
вали некое двуглавое созда-
ние, фонтанирующее идеями!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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точка Сегодня точку в номере ставит актер Михаил Пореченков, который посетил премьеру фильма «Хитровка. Знак четырех» режиссера Карена Шахназарова в кинотеа-
тре «Октябрь». В картине Пореченков сыграл главную роль — писателя Владимира Гиляровского, по чьим произведениям и создан фильм. Сценарий получился на-
стоящим приключенческим детективом. Шахназаров отметил, что это его первый опыт в таком жанре. К слову, символичным стал и сам кинотеатр «Октябрь» — здесь 
же в 1983 году состоялась премьера одной из самых ранних известных картин Шахназарова — «Мы из джаза». Режиссер поблагодарил всю съемочную группу, рабо-
тавшую над фильмом «Хитровка. Знак четырех». Он назвал коллег, со многими из которых работает не первый год, настоящими художниками. А первыми зрителями 
картины стали известные режиссеры и актеры: Владимир Хотиненко, Павел Лунгин, Алексей Учитель и другие. 

Горькая мудрость 
Омара Хайяма

Поэт на Востоке всегда больше, чем 
поэт. Сегодня мы отмечаем 975 лет со 
дня рождения Омара Хайяма — поэта, 
математика, астронома, составивше-
го непревзойденный по точности ка-
лендарь, звезды великой цивилиза-
ции Востока. Эта цивилизация значи-
тельно опережала в его время Запад, 
едва выходящий из «темных веков». 
Восток (персы, арабы, тюрки) освоил 

научное и культурное наследие античной цивилизации 
значительно раньше. Многие греческие и римские науч-
ные, философские исследования и трактаты стали досто-
янием человечества через переводы с восточных языков. 
В Самарканде, Хорезме, Бухаре, Дамаске, Багдаде в то 
время жили и творили люди, ни в чем не уступавшие гени-
ям эпохи Возрождения. Омар Хайям был одним из них, 
человеком поиска и свободного духа. Его поэтическое 
творчество и научные труды — свидетельство пути, кото-
рым могла пойти традиционная цивилизация Востока, 
если бы исторические обстоятельства 
сложились в ее пользу.
Хайям довел до совершенства жанр 
рубаи. В его четверостишиях сплета-
лись воедино точность математика, 
романтика астронома, мудрость фи-
лософа. Жизнь и смерть, богатство 
и нищета, храбрость и трусость, честь 
и предательство, любовь и вино — все, 
чем живет человек, стало темой его 
отточенных рубаи. Омар Хайям был 
гением парадокса. Даже самые груст-
ные рубаи у него полны божественно-
го спокойствия и безмятежности. 
Сборники его произведений можно 
уподобить своеобразным учебникам 
жизни, которые должен изучить каждый думающий чело-
век. Мудрость Омара Хайяма была горькой, как и его био-
графия, полная скитаний и преследований. Хотя по тем, 
да и по нынешним временам он был долгожителем — 
умер в восемьдесят три года. 
Наследие Хайяма — научные труды по алгебре, геоме-
трии, более трехсот литературных произведений — дол-
гое время оставалось в забвении. В девятнадцатом веке 
его рубаи были переведены на английский, а следом 
и на другие языки. Затем были обнаружены научные 
трактаты Хайяма. Образованная Европа была поражена 
тому, какой талантливый человек жил много столетий на-
зад на Востоке. Сразу после смерти поэт стал символом, 
легендой. Рамки раздвинутой им в творчестве свободы 
самовыражения влекли к себе других поэтов. Под Хайяма 
писали персидские, арабские, тюркские авторы. Опаса-
ясь преследования за вольнодумство, ему они приписы-
вали свои сочинения. Сегодня многие строчки Хайяма 
превратились в афоризмы. Интернет переживает настоя-
щий «бум Омара Хайяма». Его поэзия не просто выдержа-
ла проверку временем, она молодеет, наливается новыми 
смыслами с каждым веком. Мавзолей поэта возле города 
Нишапура в Иране стал местом паломничества.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЮРИЙ 
КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ, 
ГЛАВНЫЙ 
РЕДАКТОР 
РОМАНГАЗЕТЫ

мнение

В школах хотят 
обучать родителей 
вместе с детьми.
И как вам?

НАТАЛЬЯ ФЕДЫНА
СЕМЕЙНЫЙ ПСИХОЛОГ

Я считаю, что такие занятия 
могут благоприятно повлиять 
на отношения детей и родите-
лей. Ведь это совместная ра-
бота. Современные родители 
нередко обращают внимание 
только на оценки и успевае-
мость, но забывают про то, 
что интересно детям и что их 
может волновать. А вопросы 
информационной безопасно-
сти актуальны для детей. И ес-
ли они будут обсуждать эту 
тему вместе с родителями, от-
ношения в семье улучшатся 
в разы. Я поддерживаю ком-
плексный подход, чтобы роди-
тели тоже участвовали в учеб-
ном процессе. Но стоит во-
прос о том, кто будет этим за-
ниматься. Думаю, нужно 
привлекать сторонних работ-
ников, чтобы они были заин-
тересованы в этой теме. Так 
они смогут дать детям инте-
ресную, качественную ин-
формацию. 

РУСЛАН ТКАЧЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ РЕГИОНАЛЬНОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
МОСКОВСКИЙ ГОРОДСКОЙ 
РОДИТЕЛЬСКИЙ КОМИТЕТ

Не думаю, что это принесет 
пользу. Авторы инициативы 
думают, что дети слушают ро-

дителей и учителей по причи-
не того, что они взрослые 
и все знают. Но сейчас это не 
так, для детей они больше не 
авторитет. А связано это 
с цифровизацией. Сейчас 
отец в лучшем случае знает 
ровно столько же, сколько 
и ребенок. Дедушка плохо 
разбирается в электронике, 
а прадедушка вообще не знает 
ничего. А для ребенка это важ-
но. Если собрать учителей, ро-
дителей и детей на уроке ин-
формационной безопасности, 
то его могут провести сами 
ученики, потому что они зна-
ют куда больше. И это, наобо-
рот, понизит авторитет взрос-
лых. Сама инициатива инте-
ресна только тем, что школа 
вновь хочет начать диалог 
между детьми и родителями. 
И важно начинать с целостно-
го восприятия, когда школа 
становится продолжением се-
мьи, а не наоборот. 

СЕРГЕЙ ГОРБУН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
ПРОФСОЮЗА ОБРАЗОВАНИЯ

Это хорошая идея. Думаю, эти 
занятия должны проводиться 
во внеурочное время. Днем 
ведь родители работают, а де-
ти учатся. В целом всегда хо-
рошо, когда родители прихо-
дят на школьные мероприя-
тия, ведь так они участвуют 
в жизни ребенка не только 
дома. Надо также отметить, 
что это должны быть какие-то 
открытые мероприятия или 

Председатель думского Комитета по вопросам семьи, женщин и детей Нина Оста-
нина призвала обучать родителей школьников информационной безопасности. 
Чтобы на уроки «семьеведения» приглашались и родители. Раньше такой процесс 
назывался «родительский всеобуч».

вопрос дня

Подготовила АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

уроки, которые имеют свой 
график, чтобы и школа могла 
подготовиться, и родители 
могли спланировать свой по-
ход. И это не просто «стихий-
ное шествие», в учреждениях 
все-таки есть условия безо-
пасности. Поэтому родители 
не смогут приходить в любой 
момент, когда захотят. Гра-
фик посещений на такие ме-
роприятия должны обговари-
вать сами родители, обсуж-
дать формат занятий, место 
встречи, время. А еще важно 
понимать, что среди родите-
лей много интересных людей, 
профессионалов своего дела: 
инженеры, преподаватели 
в вузах, врачи. Поэтому при 
желании они смогут расска-
зать ребятам о своей работе. 
Получится еще и такая проф-
ориентация для ребят.

СЕРГЕЙ ВАКУЛИН
ЭКСПЕРТ ПО КИБЕРБЕЗОПАСНОСТИ

В таких занятиях нет необхо-
димости. Я уже неоднократно 
видел такие инициативы, что 
нужно вводить уроки для де-
тей по информационной без-
опасности. Но тут еще решили 
привлечь и родителей. Скажу 
честно, им это совершенно 
неинтересно. У родителей 
есть своя работа, различные 
домашние дела. И многие 
ведь еще и уроки делают вме-
сте со своими детьми. А тут 
получается, что еще нужно 
найти время на поход к ребен-
ку в школу. Думаю, если такие 
занятия сделают доброволь-
ными, то все будут отказы-
ваться под предлогом рабо-
ты. А если обязательно, то что 
получится? Будут и детям, 
и родителям двойки ставить? 
В общем, как будет выглядеть 
эта инициатива на самом де-
ле, сейчас представить крайне 
сложно. 

Встреча
«Адаптируйся 
под новый мир 
уже сейчас»

 Волгоградский пр-т
Волгоградский пр-т, 32, корп. 5
Московский городской 
открытый колледж
20 мая, 13:00, бесплатно
Начинающим программистам 
и студентам  ИТ-специальностей 
расскажут, что происходит 
с рынком, какие профессии 
наиболее востребованы и где 
лучше получать образование — 
на курсах или в вузах.

Прямой эфир
«Переход из HR 
в свой бизнес»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2350425
19 мая, 14:00, бесплатно
Эксперт с 15-летним стажем 
расскажет, как успевать 
работать и развивать парал-
лельно свой профессиональный 
бренд и стоит ли открывать 
свое кадровое агентство, когда 
на рынке есть достаточное 
количество конкурентов. Кроме 
того, зрителям дадут советы, 
кому лучше идти во фриланс.

деловая афишаСиреневый туман над нами 
проплывает
Сегодня исполняется 130 лет 
со дня рождения выдающе-
гося селекционера сирени 
Леонида Колесникова. В сво-
ем небольшом саду на окраи-
не Москвы он вывел около 
300 сортов.

Многие уверены, что сирень 
бывает лишь двух цветов — 
сиреневая и белая. Эти не-
счастные люди никогда не ви-
дели лучших сортов Колесни-
кова! Вместо рыхловатых со-
цветий — огромные, туго 
набитые кисти. Вместо про-
стеньких маленьких цветоч-
ков — густомахровые, до трех 
сантиметров в диаметре. Пур-
пурная, фиолетовая, нежно-
розовая, лиловая. Ну и, конеч-
но, все оттенки сиреневого.
Колесников был самоучкой. 
Не имея специального обра-
зования, до всех тонкостей 
селекции доходил сам. Так ар-
хеолог-любитель Шлиман 
раскопал Трою с Микенами, 
монах Мендель открыл зако-
ны наследственности, а бир-
жевой брокер Поль Гоген 
вдруг занялся живописью. Ле-
онид Алексеевич — из того же 
ряда великих дилетантов.
Коллекцию сирени Колесни-
ков собирал в заброшенных 
помещичьих усадьбах, опре-
деляя французские сорта по 
дореволюционным катало-
гам. Потом занялся скрещива-
нием. Возможно, ни один се-
лекционер не вложил в свое 
детище столько тяжелого му-
скульного труда. Ведь си-
рень — не какая-нибудь бы-
линка, которую легко выдер-
нуть из земли и заменить но-
вой. Огромный кустище, 
почти дерево! Под каждый 
экземпляр копается большая 
яма. Растет сирень долго, от 
семечка до полноценного цве-
тения проходит лет десять. 
И все это время ее надо под-
кармливать, поливать, обре-
зать. А потом подавляющее 
большинство сеянцев прихо-
дится выкорчевывать, а устав-
шую от монокультуры землю 
частично заменять свежей.
Колесников работал шофе-
ром, автомехаником, началь-
ником автобазы. Делу своей 
жизни мог посвящать только 
редкие выходные да вечера. 
А ночами приходилось сторо-
жить сад от воров. Так, расска-

зывают, исчезли самые нео-
бычные гибриды — с желты-
ми и красными соцветиями. 
В 1941-м немецкая бомба 
взорвалась рядом с домом Ко-
лесникова, уничтожив мно-
гие перспективные сеянцы 
и до конца жизни лишив ду-
шевного покоя его супругу.
Признание пришло в 1952 го-
ду в виде Сталинской премии. 
Посмотреть на чудо-сад при-
езжали со всего Советского 
Союза. Но, по большому сче-

ту, особой помощи не было. 
Ведь сирень не пшеница, ею 
людей не накормишь. Всего 
лишь цветок, красивый, но со-
вершенно бесполезный для 
решения великих задач. Лишь 
в 1964 году для Колесникова 
организовали питомник на 
Щелковском шоссе. На обу-
стройство ушли все его сбере-
жения. А Москва тем време-
нем разрасталась, требуя зем-
лю под застройку. И в новый 
сад Колесникова однажды 
вошли бульдозеры...
Из 300 его сортов до наших 
дней дошли порядка 50–60. 
Зато какие! «Красавица Мо-
сквы» — лучшая, по мнению 
многих, сирень в мире. «Крас-
ная Москва» — еще один ше-
девр. «Гастелло» с закручен-
ными, как лопасти пропелле-
ра, лепестками. Загадочная 
темно-фиолетовая «Индия».
Селекционер мечтал засадить 
сиренью московские парки 
и скверы. В последние годы ее 
широко высаживают в городе. 
А сквер в районе Песчаных 
улиц, где был старый сад Ко-
лесникова и земля еще пом-
нит натруженные руки этого 
селекционера, назван его 
именем.
АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
a.losoto@mail.ru

1950-е годы. Селекционер сирени Леонид Колесников 
в своем саду 

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

 ● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

 ● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63
 ● Собственница кв. в МКД по адре-

су: Москва, ул. Косыгина, д. 10, — 
Марченко А. Ф. заявляет о на-
мерении оспорить в Гагаринском 
районном суде решения ОСС в ука-
занном МКД, (протокол № 1/2022 от 
26.12.2022). Желающие могут при-
соединиться к иску.

Разное

Леонид Алексеевич Ко-
лесников родился 18 мая 
1893 года в Москве в ку-
печеской семье. Учился 
в Московском коммерче-
ском институте. Участник 
Первой мировой войны 
и Великой Отечествен-
ной войны, на которой 
был тяжело ранен. Его 
лучшие сорта сирени 
можно увидеть на ВДНХ, 
в парке «Сиреневый сад» 
и в Тайницком саду 
Кремля. Лауреат Сталин-
ской премии. Скончался 
селекционер в 1968 году.
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